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ЦИТАТА НЕДЕЛИ

СТР.  13

ФЕСТИВАЛЬСЕМЬЯ

Необычную церемонию бракосоче-
тания провели для молодоженов Ир-
кутска. Местом регистрации стала 
эстрада под открытым небом с видом 
на Ангару. Счастливых новобрачных 
окружали мост дружбы, река жизни, 
лодка любви. 

СТР. 19

ШКОЛА

В Приангарье почти в два раза вы-
росло количество стобалльников на 
ЕГЭ по сравнению с прошлым годом. 
89 выпускников школ заработали по  
100 баллов на экзаменах, а три школь-
ника набрали 200 баллов по двум пред-
метам.

СТР. 7

В «Тальцах» состоялась премьера оперы 
«Евгений Онегин» Петра Чайковского 
по мотивам одноименной поэмы Алек-
сандра Пушкина. Событие, которое по-
святили 225-летию со дня рождения по-
эта, завершило программу областного 
Фестиваля русской оперы.

СТР. 20

С начала июля в водоемах региона уто-
нули 9 человек, из них 6 – подростки! 
Все трагические случаи произошли в 
опасных местах, запрещенных для ку-
пания. Впереди почти два месяца лета, 
поэтому обращаюсь ко всем жителям 
региона: не подвергайте свою жизнь 
риску, купаясь в необорудованных и 
неизвестных местах – это может быть 
опасно. Будьте особенно внимательны 
во время отдыха с детьми возле водо-
емов.  

Игорь КОБЗЕВ,  
губернатор Иркутской области

Праздник спорта Праздник спорта 
и культурыи культуры
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В Приангарье в десятый раз состоится 
«Северный десант». Культурный про-
ект посвящен Году семьи в России, 
50-летию БАМа, 70-летию Усть-Кута, 
95-летию Катангского района и соб-
ственному 10-летию. В команде десан-
та – Алексей Барабаш, Ольга Хохлова, 
Алеса Качер и Александр Песков.

СТР. 12–13

Лечение ран после укусов домашних 
животных – процесс длительный. В от-
делении хирургии № 3 Ивано-Матре-
нинской детской клинической больни-
цы в мае на лечении находилось сразу 
пятеро детей, пострадавших от укусов 
собак. Четверо пациентов получили 
травмы лица, еще одна девочка – плеча.

СТР. 20

ЗВЕЗДЫ ПОВОДОКСТАДИОН

Защита жизни, здоровья и прав 
детей – важная государственная 
задача. Нам необходимо сделать 
все, чтобы дети росли в атмос-
фере любви и понимания, име-
ли возможность реализовать свои 
таланты, быть самостоятельны-
ми и уверенными в своих силах. 
Именно в юном возрасте форми-
руется личность, определяются 
нравственные ориентиры чело-
века, поэтому важно, чтобы каж-
дый ребенок был окружен любо-
вью и вниманием, рос здоровым и 
счастливым.

Игорь КОБЗЕВ, 
губернатор Иркутской области

СТР. 18

Победителем фестиваля Всероссий-
ского физкультурно-спортивного ком-
плекса «Готов к труду и обороне» среди 
семейных команд области стала семья 
Гутовых из Иркутского района. Второе 
место завоевала семья Тимошенко из 
Ангарска, замкнула тройку лидеров се-
мья Шутовых из Шелеховского района. 

СТР. 11

Любовь длиною Любовь длиною 
в 70 летв 70 лет

ИРКУТСКИЕ ЯРМАРКИ – НА ЛЮБОЙ ВКУС 

ОТ МАЯ ДО МАЯ

СТР. 24

НАВСТРЕЧУ 80-ЛЕТИЮ 
ВЕЛИКОЙ
ПОБЕДЫ

МАСТЕРА  Лето в разгаре, а 
значит, в Иркутске стартовал 
сезон ярмарок, на которых 
можно купить по-настоящему 
уникальные вещицы. От 
вязаных игрушек, созданных 
мамочками в декрете, до 
произведений локальных 
брендов. Конечно, различные 
маркеты, где иркутские мастера 
могут реализовать свои работы, 
случаются круглый год, а перед 
календарными праздниками их 
в городе бывает сразу несколько. 

Но в теплое время года практически каж-
дые выходные проходит по несколько ярмарок, 
ведь для их проведения можно задействовать 
открытые площадки. О том, какие ярмарки 
проходят в Иркутске, мы постарались расска-
зать в нашем материале.

 Увеличение числа ярмарок можно назвать 
тенденцией последних лет не только в нашем 
регионе, но и по всей стране. Связано это как 
с возрастающим интересом потребителей к 
оригинальным изделиям ручной работы, так 
и с увеличением числа предложений. 

Одни на досуге варят мыло, льют све-
чи, делают украшения или игрушки. Другие 
создают изделия декоративно-прикладного 
искусства. Третьи открывают локальные про-
изводства, например местной натуральной 
косметики, и так далее.

И все они ищут дорогу к потребителю.

СТР. 22
СТР. 8

«ГОНОРАР» МЕДВЕДЮ ЗА СЕЛФИ 
 � СИТУАЦИЯ   

С начала лета в Приангарье 
зафиксировано несколько случаев 
выхода медведей к жилью. Почему 
это происходит, и что делать, если 
неожиданно столкнулся со зверем, 
например, в садоводстве или на 
автомобильной трассе?

   КОСОЛАПАЯ ХРОНИКА
11 июня на четвертом километре Мельнично-
го тракта, в районе садоводческого товарище-
ства «Надежда» на дорогу выскочил медведь 
и едва не спровоцировал аварию. Женщина, 
управлявшая иномаркой, сумела грамотно 

среагировать на «пешехода», задев его по ка-
сательной. Инцидент случился фактически на 
окраине Иркутска. Рядом с деревней Юшина 
и Анга Качугского района в июне также были 
замечены медведи. По словам очевидцев, в 
первом случае зверя привлек запах разлагаю-
щейся туши лошади, во втором – медведь об-
следовал свалку. В поселке Наратай Куйтун-
ского района косолапый забрался на веранду 
жилого дома. Перепуганная хозяйка вызвала 
полицейских, но к приезду наряда незваный 
гость исчез. Несколько раз медведь пугал ту-
ристов в районе Кругобайкальской железной 
дороги. Всего с начала года, по данным об-
ластной полиции, в регионе зарегистрирова-
но более 20 сообщений о фактах выхода мед-
ведей к населенным пунктам. 
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 � ПРИЗНАНИЕ  
Губернатор Игорь 
Кобзев вручил  
21 жителю 
Приангарья медали 
«Отец солдата». Эту 
награду присуждают 
отцам, чьи 
сыновья, участвуя 
в специальной 
военной операции, 
проявили мужество, 
самоотверженность 
и отвагу. 
Также медалей 
удостаиваются 
родители, которые 
исполняют 
воинский долг 
наравне со своими 
детьми. 

   ВОСПИТАЛИ 
   ДОСТОЙНЫХ ДЕТЕЙ

Водитель, слесарь, двор-
ник, врач, механизатор – не 
кадровые военные, а пред-
ставители обычных про-
фессий, многие из которых 
уже на пенсии, собрались  
4 июля в зале областного 
правительства. Эти скром-
ные люди воспитали на-
стоящих героев, воинов, 
защитников Отечества. От-
цам, которые сумели вы-
растить достойных сынов 
Родины, вручили медали в 
знак общественного при-
знания. 

– На мой взгляд, эти на-
грады не менее ценны, чем 
государственные, потому 
что позволяют чествовать 
тех, кто воспитал настоя-
щих героев, мужественно 
вставших на защиту Ро-
дины, нашей мирной жиз-
ни, нашей независимо-
сти. Благодарен мужеству, 
стойкости, терпению и вы-
держке этих людей. Сегод-
ня мы чествуем не только 
отцов, но и мам. Хочется, 
чтобы они и их дети «за 
ленточкой» чувствовали 
нашу поддержку. Конечно, 
навсегда в нашей памяти 
те, кто не вернется домой, 
мы всеми силами поддер-
живаем их близких. А ре-
бятам на передовой хочется 
сказать одно – чтобы они 
были живы, здоровы и по-
скорее вернулись домой к 
своим семьям, – отметил 
Игорь Кобзев. 

В память о жителях 
Приангарья, сложивших 
свою голову в боях, объ-
явлена минута молчания. 

В зале тихо, только метро-
ном каждую секунду от-
бивает удары, как сердце. 
Этот стук звучит особенно 
пронзительно, ведь на це-
ремонии есть родители по-
гибших бойцов. Среди них 
жительница Саянска Эмма 
Владимировна. Она при-
ехала получать медаль за 
мужа. Он ушел на СВО по-
сле гибели старшего сына. А 
следом за ним отправился 
туда добровольцем и млад-
ший сын:

– Я горжусь своими 
мужчинами. Всеми тремя. 
Конечно, сердце болит за 
то, что я не могу сказать 
сейчас это старшему сыну. 
Но мужу и младшему сыну 
я всегда говорю: «Я жду 
вас, я люблю вас». Всегда 
верю в то, что они вернутся 
домой с победой живыми, 
здоровыми, невредимыми. 

   СВО ПОКАЗАЛА 
   ВАЖНОСТЬ 
   ОТЦОВСКОГО 
   ВОСПИТАНИЯ

Несколько раз на цере-
монии звучали эти слова 

матерей: «Мы молимся и 
ждем своих мужчин домой 
с победой». Но главными 
героями этого дня были 
все-таки главы семейств. 
Общественную награду для 
них учредили в прошлом 
году, когда стало ясно, что 
отцов, которые играют 
ключевую роль в воспита-
нии сыновей, нужно особо 
поощрять и благодарить. 

– К сожалению, за по-
следние лет 30 во многом 
было утеряно отцовское 
воспитание. Поколение 
воспитывалось на запад-
ных принципах: эгоистич-
ность, собственничество. 
Когда прежде всего стояло 
решение личных вопросов, 
а не общественных, госу-
дарственных. Да и основ-
ную роль в воспитании де-
тей отдавали матери. Но, 
как правило, в малых, сель-
ских территориях сохраня-
лись правильные подходы к 
воспитанию, где отец, батя 
– авторитет, он задает век-
тор развития семьи, своих 
детей, особенно мальчиков. 
И мы на церемонии на-
граждения видим именно 

такие примеры, – проком-
ментировал председатель 
Ассоциации советов отцов 
Иркутской области, депутат 
Законодательного Собрания 
региона Максим Петров. 

   С 2023 ГОДА МЕДАЛЬ 
   ПОЛУЧИЛИ БОЛЕЕ 
   60 ЖИТЕЛЕЙ РЕГИОНА

Общественники говорят, 
что именно сейчас СВО, 
как лакмусовая бумажка, 
ярко показывает роль от-
цов в воспитании сыновей. 
Именно поэтому в прошлом 
году Всероссийское обще-
ственное движение «Отцы 
России» выступило с ини-
циативой вручения народ-
ной награды. Ассоциация 
советов отцов Иркутской 
области является регио-
нальным координатором 
ВОД «Отцы России» по на-
граждению этой медалью. 

Заявки по кандидатам 
на получение медали по-
ступают из муниципали-
тетов, советы отцов отра-
батывают этот вопрос и с 
фондом «Защитники Оте-
чества». Первое награжде-

ние прошло в октябре про-
шлого года. Медаль тогда 
получил житель Нукутско-
го района Николай Гаран-
кин.

Условий для ее вручения 
два: когда отец бойца тоже 
участвует в СВО или его 
сын или дочь получили на 
специальной военной опе-
рации госнаграды. 

– В этом году перед 23 
февраля наградили 10 от-
цов. 26 июня на межмуни-
ципальном форуме в Ту-
луне мы пригласили для 
вручения наград 15 жите-
лей северных территорий. 
И сейчас опять состоялось 
массовое награждение: 21 
человек приехал на цере-
монию, еще четыре семьи 
получат медали позже, – 
пояснил Максим Петров. – 
Мы видим, как это важно 
для родителей, которые по-
теряли своих сыновей. С 
одной стороны, упомина-
ние о потере сына болез-
ненно. Но тем не менее они 
согласились приехать сюда. 
За самообладание и муже-
ство их сегодня благодарил 
губернатор. А они понима-
ли, что и государство, и 
общественность подвиг их 
детей помнят и показы-
вают всем, что это было 
не зря. Ребята отдали свои 
жизни не просто так, а за 
будущее всех нас. И для тех 
отцов, чьи дети продолжа-
ют участвовать в СВО, та-
кая церемония тоже важна. 
Здесь демонстрируют фото 
бойцов, звучат рассказы о 
них. Это вызывает у ро-
дителей чувство гордости, 
что они все делали в жизни 
правильно. 

Следующее вручение 
медали пройдет в октябре, 
в рамках мероприятий по 
празднованию Дня отца в 
России. Отцы-обществен-
ники совместно с админи-
страциями муниципаль-
ных образований Иркут-
ской области сейчас фор-
мируют очередную заявку 
в Москву.

Одним из трогательных 
моментов прошедшей це-
ремонии стало выступле-
ние действующего участ-
ника СВО. Боец поблаго-
дарил родителей от лица 
всех, кто сейчас находится 
«за ленточкой» и сказал, 
что они подарили воинам 
настоящих братьев: «Мы 
там стоим друг за друга. 
Защищаем спины. И пусть 
не по крови, но на самом 
деле мы братья навсегда».

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Спасибо вам за сыновей
В Иркутске наградили родителей 
отличившихся бойцов СВО

МЕДАЛЬ «ОТЕЦ СОЛДАТА»
В канун Дня семьи, любви и верности награды получи-
ли: Виктор Каверин, Алексей Макаревич, Илья Денисов, 
Сергей Юрьев, Валерий Гирушев (Иркутск); Николай 
Андреев, Владимир Чупров (Саянск); Евгений Желобке-
вич, Владимир Ломинога (Усолье-Сибирское); Андрей 
Арсентьев (Казачинско-Ленский район); Роберт Буяха-
ев, Юрий Пензин, Андрей Табаров, Владимир Хабинов, 
Владимир Ханхасаев (Баяндаевский район); Андрей 
Голубев, Александр Карпов, Михаил Ковригин, Алек-
сандр Конюхов, Виктор Рязанов (Усольский район); 
Геннадий Кузьмин, Александр Мотоев, Василий Степа-
нов, Дмитрий Хушеев, Василий Шуль (Аларский район).
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	� МУНИЦИПАЛИТЕТ 
Создание комфортной 
городской среды, 
ремонт дорог, новый 
вокзал, котельная и 
школа – в Усть-Куте 
идет сразу несколько 
больших строек. С ходом 
работ ознакомился 
председатель 
правительства Иркутской 
области Константин 
Зайцев.

			НОВЫЙ	ВОКЗАЛ

На днях в Усть-Куте открыли 
новый железнодорожный вокзал 
на станции Лена. Первые комсо-
мольцы в 1974 году прибыли имен-
но на эту станцию, она считается 
воротами БАМа. Красную ленточку 
вместе с представителями ВСЖД 
перерезал председатель правитель-
ства Иркутской области Констан-
тин Зайцев.

– Вся страна весь год празд-
нует 50-летие Байкало-Амурской 
магистрали. Большое спасибо ве-
теранам за то, что они построи-
ли эту дорогу. Желаю следующему 
поколению, которое продолжает 
развивать БАМ, такой же целеу-
стремленности, таких же успехов, 
как у ветеранов. Хочу поздравить 
жителей Усть-Кута с открытием 
нового вокзала, сказать большое 
спасибо компании «РЖД» за то, 
что они не только сделали совре-
менный вокзал, но и сохранили 
историческое здание, с которого 
начинался БАМ, – отметил Кон-
стантин Зайцев.

Председатель правительства 
вручил строителям вокзала и же-
лезнодорожникам Благодарности 
губернатора и Благодарственные 
письма Иркутской области. 

Строительство одноэтажного 
вокзала станции Лена площадью 
более 1200 кв. метров началось в 
2023 году. В новом комплексе рас-
положились зона досмотра пасса-
жиров, кассовый зал, детская пло-
щадка, кафе, комфортные места 
для ожидания. Строители не забы-
ли и о доступной среде для мало-
мобильных людей.

К началу открытия на станцию 
прибыл эстафетный поезд с вете-
ранами стройки, первостроителя-
ми магистрали, артистами. Затем 
он продолжил движение в столицу 
БАМа, город Тынду, где прошли 
юбилейные мероприятия.

			РЕМОНТ	МОСТА	

В ходе рабочей поездки в Усть-
Кут Константин Зайцев также 
проконтролировал капитальный 
ремонт моста через реку Лена. 
Работы ведутся в рамках нацио-
нального проекта «Безопасные ка-
чественные дороги», их стоимость 
367 млн рублей. 

– Мост расположен на автомо-
бильной дороге Усть-Кут – Уоян, 
которая входит в опорную сеть до-
рог Российской Федерации. По ней 
идет снабжение северных терри-

торий региона, доставляют тяже-
лые грузы в Республику Бурятия, а 
также на северные месторождения 
полезных ископаемых. Для капи-
тального ремонта полностью до-
ведены финансовые средства. Есть 
небольшие технические вопросы, 
но они будут отрегулированы, и 
до конца года по мосту будет обе-
спечен проезд, работы завершат в 
2025 году, – пообещал Константин 
Зайцев.

			КОТЕЛЬНАЯ	–	ВАЖНЫЙ	ОБЪЕКТ

К концу этого года в Усть-Куте 
планируют завершить строитель-
ство новой котельной в микро-
районе РЭБ. Константин Зайцев по 
поручению губернатора Игоря Коб-
зева проверил ход работ на этом 
важном для северного города объ-
екте. 

Строительство ведется за счет 
средств инфраструктурного бюд-
жетного кредита в рамках про-
екта комплексного развития тер-
ритории. Строительно-монтаж-
ные работы выполнены больше 
чем наполовину – возведено зда-
ние, установлены основные котлы, 
практически полностью смонти-
ровано котельно-вспомогательное 
оборудование. Сегодня готовится 

площадка под топливный склад, 
поскольку котельная будет рабо-
тать на биотопливе – древесной 
щепе. 

При необходимости теплоис-
точник может быть модернизи-
рован для перевода на газ. Ввод 
объекта в эксплуатацию позволит 
обеспечить теплом и новый ми-
крорайон, который строится для 
предоставления жилья сотрудни-
кам Иркутского завода полимеров.

– Это очень важный объект, 
напрямую связанный с жизнеобе-
спечением города, его реализация 
находится на постоянном контро-
ле регионального правительства и 
лично губернатора. Строительство 
идет в хорошем темпе, админи-
страцией муниципального образо-
вания в рамках полномочий реша-
ются вопросы по дальнейшей экс-
плуатации котельной, – отметил 
Константин Зайцев. 

			СТРОИТСЯ	ШКОЛА

По поручению главы региона 
он также проинспектировал ход 
строительства школы № 7 в Усть-
Куте. Старое аварийное здание в 
прошлом году демонтировали, до 
этого оно несколько лет не эксплу-
атировалось.

Школу на 352 места в микро-
районе Мостоотряд начали строить 
в феврале этого года. Стоимость 
работ – свыше 960 млн рублей, 
большая часть из которых – при-
влеченные спонсорские средства. 
Пока на объекте проводятся работы 
нулевого цикла. Строители плани-
руют сдать школу к сентябрю 2025 
года. 

– Усть-Кут и прилегающие на-
селенные пункты – это опорная 
территория для социально-эконо-
мического развития Приангарья. 
Необходимо возрождать и поддер-
живать Север, – резюмировал Кон-
стантин Зайцев. 

 � Людмила ШАГУНОВА

– Для обнаружения лесных пожаров на территории Ир-
кутской области создана трехуровневая система. Осу-
ществляется наземный, авиационный и космический мо-
ниторинг, – рассказал почетному гостю губернатор Игорь 
Кобзев. – Активно применяются камеры видеомонито-
ринга: аппаратно-программный комплекс «Безопасный 
город» и система «Лесохранитель». Всего в регионе орга-
низовано 58 лесопожарных станций и 18 авиаотделений. 

Также в Иркутской области реализуется проект по по-
вышению эффективности мониторинга пожарной опас-
ности в лесах. Оперативно определяются грозовые явле-
ния, что критически важно для наземного, воздушного и 
спутникового мониторинга, так как именно молнии вы-
зывают 2/3 лесных пожаров в восточносибирских лесах. 
В целом регион успешно справляется с тушением лесных 
пожаров, а также с работой по их предупреждению.

Господин Ван Сянси отметил, что в Китае ведется боль-
шая работа в области пожарной безопасности, есть се-
рьезные достижения: площадь лесных пожаров в стра-
не ежегодно снижается, постоянно совершенствуется 
система предупреждения и мониторинга ЧС, обновля-
ется специальное оборудование, особое внимание уде-
ляется профилактике.

Губернатор и министр осмотрели образцы пожарной 
техники и оборудования, в том числе закупленные для 
нашего региона по национальному проекту «Экология», 
и обсудили возможности их использования. Особый 
интерес китайской стороны вызвали автомобиль ради-
ационной и химической разведки на базе автомобиля 
УАЗ Patriot и теплозащитный экран. Игорь Кобзев рас-
сказал, что в Иркутской области для пожаротушения 
могла бы применяться техника, произведенная в Китае.

– Например, мы могли бы использовать дроны для туше-
ния пожаров в высотных зданиях. Сейчас у нас есть бес-
пилотники только для мониторинга. Иркутская область 
могла бы стать площадкой для совместных учений МЧС 
России и Китая. Интересно было бы сотрудничество в 
пожарно-спасательном спорте. Уверен, что наше пар-
тнерство в сфере предупреждения и ликвидации по-
следствий природных, техногенных чрезвычайных 
ситуаций будет взаимовыгодным, – подчеркнул губер-
натор Иркутской области.

 � Юрий ЮДИН 
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Возрождать и поддерживать Север

В Усть-Куте открыли новый железнодорожный вокзал на станции ЛенаВ Усть-Куте открыли новый железнодорожный вокзал на станции Лена

ИРКУТСКАЯ	ОБЛАСТЬ	МОГЛА	БЫ	СТАТЬ	ПЛОЩАДКОЙ	
ДЛЯ	СОВМЕСТНЫХ	УЧЕНИЙ	МЧС	РОССИИ	И	КИТАЯ

	� ВИЗИТ		В	Приангарье	с	
рабочим	визитом	побывал	министр	
по	реагированию	на	чрезвычайные	
ситуации	Китайской	Народной	
Республики	господин	Ван	Сянси.	
Его	пригласил	губернатор	Игорь	
Кобзев	после	посещения	в	июне	
Центра	спасения	МЧС	КНР.	
Стороны	обсудили	сотрудничество	
в	сфере	предупреждения	и	
ликвидации	последствий	ЧС	и	
наработки	в	системе	обнаружения	
и	тушения	лесных	пожаров.
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 � ПЕРСПЕКТИВЫ  
Доработать госпрограмму 
по развитию туризма 
в Иркутской области 
и предусмотреть 
отдельную субсидию 
муниципалитетам – с 
таким предложением 
выступили депутаты 
Законодательного 
Собрания региона на 
выездном заседании 
Совета ЗС по 
взаимодействию  
с представительными 
органами 
муниципальных 
образований, которое 
прошло 5 июля в поселке 
Залари. 

   ВДАЛИ ОТ БАЙКАЛА 

Перед выездным заседанием де-
путаты Заксобрания познакоми-
лись с туристическим потенциа-
лом Свирска, Усольского, Зимин-
ского и Заларинского районов. Так, 
в Свирске они посетили уникаль-
ную общественную территорию 
– «Свирскую ривьеру», где про-
должаются работы по благоустрой-
ству, побывали в Музее мышьяка. 
Основной акцент местные власти 
делают на развитие событийно-
го туризма. Проводятся фестива-
ли кузнечного дела, деревянных 
и бетонных скульптур, граффити, 
«Свирский пельмень», проходят 
необычные мероприятия – забеги 
в купальниках, заплыв на сапах, 
автогонки на льду Ангары. В этом 
году в Свирске планируется от-
крыть семейный сквер, в ближай-
шем будущем – создать экопарк 
«Гнездовье белого ворона», разра-
ботать водные маршруты.

В Усольском районе развива-
ется научный туризм. Например, 
в поселке Тайтурка депутаты по-
смотрели музейную студию, где 
хранятся останки древних живот-
ных и орудия труда людей эпохи 
палеолита. Помимо этого, в районе 
есть пешие тропы, организуются 
сплавы, лыжные и конные туры, 
разработан маршрут по местным 
храмам, на бывший фарфоровый 
завод, а в мастерской известного 
скульптора Ивана Зуева проводят-
ся мастер-классы. Для развития 
туристской инфраструктуры здесь 
активно используют различные 
гранты. 

В Зиминском районе депутаты 
познакомились с одним из успеш-
ных туристических бизнесов, раз-
вивающимся вдали от Байкала, – 
это экоферма «Отрадная». Здесь 
разводят страусов, павлинов, це-
сарок, кроликов, яков и других эк-
зотических для Сибири животных. 
Есть собственное производство 
овощей, молока и мяса. Рядом с 

хозяйством находится турбаза, для 
гостей также проводятся конные 
прогулки. Спрос на отдых в «От-
радном» очень высок – места бро-
нируются за год. 

В Заларинском районе депутаты 
посетили музей, который нахо-
дится в законсервированном зда-
нии школы. Средства на стройма-
териалы были выделены по про-
екту «Народные инициативы», 
большую часть ремонтных работ 
выполнили сами работники му-
зея. Еще музей получил более 2,5 
млн рублей в рамках нацпроек-
та «Культура». На эти средства 
приобретены интерактивные ма-
териалы – работает кинетическая 
песочница, а электронный купец 
рассказывает историю своей се-
мьи. В планах учреждения благо-
устройство территории и асфаль-
тирование парковки. Делегация 
Заксобрания также посмотрела ту-
ристические возможности сел и 
деревень района – Троицка, Тагны, 
Хор-Тагны и Пихтинска. 

   СПРОС НА СЕЛЬСКИЙ 
   ОТДЫХ РАСТЕТ 

– Спрос на внутренние тури-
стические продукты, особенно на 
сельский отдых, растет, – отме-
тил на заседании Совета ЗС спи-
кер Заксобрания области Алек-
сандр Ведерников. – Мы побыва-
ли в красивейших и интересных 
местах, которые можно назвать 
туристической меккой. Но гово-
рить о ней не приходится, пока 
не будет качественной туристской 
инфраструктуры, в частности, хо-
роших дорог и комфортных госте-
вых домов. Также отмечу слабую 
рекламу и информационную под-
держку. Вся эта красота остается 
недоступной туристам. Государ-
ственная власть должна взять на 
себя обязательства по поддержке 
территорий.

Руководитель агентства по ту-
ризму Иркутской области Евгения 
Найденова отметила, что основной 

туристический поток в регионе 
формируется за счет собственных 
туристов. Ведомство проводит ра-
боту по его увеличению вне Байка-
ла, в том числе с муниципальны-
ми образованиями. В частности, 
создан общий чат с территориями, 
где агентство размещает анонсы 
мероприятий, методические ма-
териалы. 

– Недавно провели большую 
конференцию по созданию эколо-
гических троп, территории обме-
нялись опытом, – говорит Евгения 
Найденова. – Мы стали пригла-
шать известных в стране экспертов 
в вопросах турбизнеса, чтобы они 
обучали наши муниципальные об-
разования. Работаем над расши-
рением номерного фонда, без ко-
торого развитие туризма невоз-
можно. Средства выделяются из 
федерального бюджета. В прошлом 
году были поддержаны проекты 
не только на Байкале, но и в дру-
гих районах области. Обращаюсь 
к мэрам территорий с просьбой 
рассматривать возможности пре-
доставления земельных участков 
инициаторам проектов. Со своей 
стороны мы окажем поддержку в 
подготовке заявок. 

   КАРТА ТУРПОТЕНЦИАЛА

По словам руководителя агент-
ства, проводятся обучающие семи-
нары для специалистов местных 
администраций. А к сентябрю это-
го года появится интерактивная 
карта, которая позволит одним на-
жатием на район увидеть инте-
ресные локации для посещения и 
средства размещения. Пока на нее 
нанесены туры выходного дня – 
порядка 20 маршрутов. Агентство 
продолжает сбор информации по 
муниципалитетам. 

Евгения Найденова добавила, 
что у территорий есть возможность 
получить единую субсидию из фе-
дерального бюджета на развитие 
событийного туризма. В этом го-
ду из восьми заявок конкурсный 
отбор прошли четыре. Выделено 
82 млн рублей, которые получат 
Ангарск, Свирск, Черемхово и Ир-
кутский район. Кстати, Свирску 

будет предоставлена субсидия и в 
рамках проекта «Туристический 
код центра города».

– 29 млн рублей будет направ-
лено на создание инфраструкту-
ры, – продолжила руководитель 
агентства. – Прошли все согласова-
ния, проект распоряжения на ста-
дии подписания. Средства получат 
предприниматели на обустройство 
пляжей, разработку новых марш-
рутов, организацию навигации, на 
маркировку, закупку аудиогидов, 
туристического оборудования.

Министр сельского хозяйства 
Иркутской области Илья Сумароков 
рассказал о возможностях полу-
чения гранта на развитие агроту-
ризма. Сумма варьируется в зави-
симости от объема софинансиро-
вания инвестора. Средства можно 
потратить на строительство и мо-
дернизацию номерного фонда, бла-
гоустройство территории, создание 
развлекательной инфраструктуры.

– Потребность в агропромыш-
ленном и сельском туризме растет, 
– отметил министр. – В регио-
не есть 44 потенциальных проекта 
агротуризма в 14 районах, 18 из 
них уже реализуются на частные 
средства инвесторов. В прошлом 
году эти объекты посетили более 13 
тыс. человек. 

   БЕЗ ПОДДЕРЖКИ НЕТ 
   РАЗВИТИЯ

Заместитель председателя ЗС 
Наталья Дикусарова сообщила, что 
депутаты предложили доработать 
программу развития туризма в 
Иркутской области, включив в нее 
научный, лечебно-оздоровитель-
ный, сельский и другие виды ту-
ризма в муниципалитетах, напол-
нить ее конкретными мероприя-
тиями и предусмотреть финанси-
рование на их реализацию. Ната-
лья Дикусарова призвала местные 
власти проявлять инициативу, а 
также активно участвовать в дей-
ствующих программах по благо-
устройству.

Александр Ведерников озвучил 
предложение депутатов предусмо-
треть в бюджете области субсидию 
муниципалитетам на развитие 
туризма:

– В большинстве регионов Си-
бирского федерального округа вы-
деляют муниципалитетам субси-
дии на развитие туризма, и тер-
ритории сами определяют, на что 
именно их направить. Возьмем, к 
примеру, наших соседей. В Крас-
ноярском крае на поддержку му-
ниципалитетов выделяется в этом 
году 175 млн рублей, в Республике 
Бурятия – 20,9 млн рублей. У нас 
ноль. Если бы мы пошли по пути 
Бурятии и выделили 0,02% област-
ного бюджета, то муниципалите-
ты получили бы 59,8 млн рублей. 
Каждый наш район со своей исто-
рией – это кладезь. Но такую пози-
цию необходимо отражать в нашем 
бюджете. Депутаты готовы начать 
работу над изменением областно-
го закона, чтобы в этом участво-
вали профильные министерства, 
территории, заинтересованные в 
развитии туризма. Когда будут 
продуманные меры поддержки, 
наполненные бюджетными сред-
ствами, мы в рамках депутатского 
контроля будем видеть, насколько 
эта работа эффективна.

 � Елена ПШОНКО

Кладезь туристических 
возможностей 

Депутаты ЗС предложили создать  
единую субсидию муниципалитетам  
на развитие туризма
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 � ДЕПУТАТСКИЙ ДНЕВНИК  
Строительство и ремонт социальных 
объектов, вопросы развития 
здравоохранения и сельского хозяйства 
в территориях держат на контроле 
депутаты Законодательного Собрания 
Иркутской области. Подробности –  
в традиционном обзоре. 

   СЕМЕЙНЫЙ ОЧАГ «СЕРДЦЕ РОССИИ»

Торжественные мероприятия, посвященные 
Дню семьи, любви и верности прошли в Че-
ремхово. В них приняли участие председатель 
Законодательного Собрания Александр Ведер-
ников, мэр Черемхово Вадим Семенов, пред-
седатель городской думы Наталья Морозова, 
депутат ЗС от территории – председатель коми-
тета по строительству и дорожному хозяйству 
Законодательного Собрания Виктор Побойкин.

Праздничная программа началась с церемо-
нии передачи огня Всероссийского семейного 
очага «Сердце России» настоятелем Храма свя-
тителя Николая Чудотворца отцом Николаем в 
Музей истории Черемхово. 

В парке культуры и отдыха состоялся празд-
ничный концерт, где поздравили молодоженов, 
семью участника СВО, многодетных родителей, 
юбиляров супружеской жизни.

– В Год семьи, объявленный президентом 
Владимиром Путиным, зажгли Всероссийский 
семейный очаг «Сердце России». Сегодня этот 
огонь прибыл в Черемхово, чтобы соединиться 
с нашим семейным очагом. Каждая искорка – 
это семья, а каждая семья – это сердце города. 
Особо хотелось поздравить в этот день семьи, 
которые прожили целую жизнь. Вы наш маяк 
в этом непростом море семейного счастья. Мы 
будем равняться на вас, следовать вашему при-
меру, потому что крепкая семья – это крепкая 
Россия, – отметил Александр Ведерников.

   ИРКУТСКОЕ ОБЩЕСТВО ДРУЗЕЙ МОНГОЛИИ

В Иркутске состоялось общее собрание ре-
гиональной общественной организации друзей 
Монголии, в котором приняли участие первый 
зампредседателя Заксобрания Кузьма Алдаров, 
председатель парламентской комиссии по регла-
менту и депутатской этике Галина Кудрявцева. 

В новую НКО вошли представители бизне-
са, общественности, науки, а также государ-
ственные деятели. Иркутское общество друзей 
Монголии призвано укрепить дружественные 
связи между народами, содействовать обмену 
опытом для реализации творческого и научного 
потенциала. 

Участники встречи выбрали органы управ-
ления общественной организации, ее председа-
телем избран Кузьма Алдаров.

– В попечительский совет и правление вош-
ли сенаторы, депутаты, представители бизнеса, 
медицины, науки, культуры, общественности. 
Начало положено. Буду рад, если к нам прим-
кнут все, кто заинтересован, – отметил Кузьма 
Алдаров.

   ВОПРОСЫ РАЗВИТИЯ СЕЛА – В ПРИОРИТЕТЕ 

Изменение норм заготовки леса для лич-
ных нужд граждан обсудили на совещании в 
Аларском районе. В нем принял участие пред-
седатель комитета по природопользованию, 
экологии и сельскому хозяйству Заксобрания 
Сергей Гомбоев. В ходе рабочей поездки он так-
же встретился с директором Аларской средней 
школы по вопросу ремонта котельной учреж-
дения.

О дополнительном финансировании благо-
устройства территории Укырской средней шко-
лы говорили на совещании в Боханском районе. 
А в Эхирит-Булагатском и Нукутском райо-
нах депутат обсудил с руководителями пред-
приятий АПК итоги весенне-полевых работ, 
программы государственного субсидирования 
сельхозтоваропроизводителей, а также вопрос 
увеличения закупочной цены молока.

– Часть проблем удалось решить в ходе ра-
бочей поездки, остальные взяты на личный 
контроль, работа по ним будет продолжена во 
взаимодействии с коллегами по депутатскому 
корпусу и профильными министерствами, – 
резюмировал Сергей Гомбоев.

   ДОРОЖНАЯ СИТУАЦИЯ 
   В СЕРГИЕВОМ ПОСАДЕ

Жители микрорайона Сергиев Посад Марков-
ского МО обратились к депутатам Заксобрания с 
просьбой решить проблему дорог и безопасно-
сти. На время ремонта улицы Березовой транс-
порт направлен в объезд через улицу Зеленую и 
переулок Светлый. Резко возросшее количество 
автомобилей, в том числе большегрузов, мо-
жет нанести ущерб дороге. В непосредственной 
близости находится детская площадка. Многие 
родители не выпускают детей на прогулку, 
опасаясь машин. Жильцы жалуются на пыль и 
загазованность.

В микрорайон прибыли депутаты Виктор 
Побойкин, Галина Кудрявцева и представляю-
щий интересы жителей Марковского МО Антон 
Малышев. Они провели выездное совещание с 
участием министра транспорта и дорожного 
хозяйства Максима Лобанова, представителей 
марковской администрации и подрядчика, ве-
дущего ремонт дорог. 

– Рассмотрели варианты объезда населен-
ного пункта, обсудили вопросы безопасности и 
содержания работ, внесли предложения пред-
ставителям муниципалитета, – сообщила Га-
лина Кудрявцева.

– Существует альтернативный объезд вдоль 
теплотрассы. Мы договорились с местной ад-
министрацией, если там возможно организо-
вать временную дорогу, то схема движения бу-
дет изменена, транспортная нагрузка на улицу 
Зеленая и переулок Светлый снизится, – допол-
нил Виктор Побойкин.

Администрация Марковского МО должна 
обеспечить восстановление поврежденного до-
рожного полотна. С контрольной проверкой 
парламентарии приедут в Сергиев Посад уже в 
середине июля.

   ЗДРАВООХРАНЕНИЕ БРАТСКА – 
   НА КОНТРОЛЕ 

Депутат Заксобрания Эдуард Демин встре-
тился с Мариной Костюшко, главврачом Брат-
ского перинатального центра, в котором про-
ходит первый этап капремонта. До конца теку-
щего года должен быть запущен в эксплуата-
цию блок Б. По оценке парламентария, работы 
идут по графику. Параллельно проектируется 
акушерско-реанимационный корпус. После за-
вершения строительства начнется капремонт 
корпуса В.

– Один корпус, а именно пищеблок, выпал из 
списка модернизации перинатального центра. 
Мы составили обращения в минздрав региона, 
будем добиваться решения и этого вопроса, – 
дополнил депутат ЗС Эдуард Демин.

Кроме того, северян беспокоит информация 
о возможном закрытии офтальмологического 
отделения в Братской городской больнице № 2. 
Ситуацию Эдуард Демин держит на контроле.

Депутаты Заксобрания Евгений Зенкин и 
Юрий Козлов организовали регулярные коман-
дировки врачей из Иркутска в Братскую город-
скую детскую больницу. Программа доступ-
ной для маленьких братчан медицины начата 
по обращению главврача учреждения Ирины 
Мельник и реализуется при участии одного из 
градообразующих предприятий. Первым прием 
для юных братчан провел в начале июня врач-
эндокринолог.

   ПОДДЕРЖАТЬ ТЕХ, КТО ПОМОГАЕТ ДЕТЯМ

Ангарский Центр 
помощи детям, 
оставшимся без по-
печения родите-
лей, поддерживает 
депутат областно-
го парламента Ев-
гений Сарсенбаев. 
Так, на перечис-
ленные им средства 
Центр приобрел ме-
бель. Кроме того, парламентарий встретился с 
воспитанниками учреждения в рамках проекта 
«Мужской разговор».

– Мы узнали, как ребята окончили учебный 
год, чем планируют заниматься в летние ка-
никулы. Я передал юным хоккеистам шайбы 
с автографом Вячеслава Фетисова, – рассказал 
Евгений Сарсенбаев. 

Кроме того, депутат сотрудничает с ангар-
ской городской федерацией шахмат. При под-
держке Евгения Сарсенбаева организация заку-
пит призы для детей на предстоящий турнир. 

 � Юрий ЮДИН

Рабочие поездки в территории
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   ОТ КУЛИНАРИИ 
   К ИСТОРИИ

Виктория Колягина 
окончила Красноярский 
технологический техни-
кум и Братский педагоги-
ческий университет. Она 
мастер производственного 
обучения профессиональ-
ного училища № 48 посел-
ка Подгорный. В 2023 году 
стала победителем конкур-
са профессионального ма-
стерства «Мастер года». На 
конкурс этого года «Гор-
дость Земли Иркутской» ее 
выдвинули коллеги.

– Это педагог с активной 
жизненной позицией. Ее 
отличают любовь к своему 
родному краю, инициатив-
ность и желание сделать 
мир лучше, – рассказали в 
училище.

Мало кто в Нижнеудин-
ском районе не знает Викто-
рию Владимировну. Потому 
что женщина талантлива 
практически во всем. И это 
не преувеличение. Она об-
учает своих студентов из-
готовлению качественных 
и отменных блюд, выпечки. 
«Каждый ваш торт про-
сто обязан быть красивым 
и вкусным», – наставляет 
она будущих кулинаров-
кондитеров. И, конечно, 
прекрасно печет сама. 

С недавнего времени в 
ее арсенал добавились ав-

торские медовые пряники 
из местного меда. Она изу- 
чает тонкости кулинарии 
на специализированных 
форумах, просматривает 
видеоуроки. Благодаря ее 
сладкому хобби ученикам 
раскрываются культурные 
и исторические традиции 
«пряничного» дела. На Ру-
си пряники появились при-
мерно в IX веке, их рецепт 
привезли на русские земли 
варяги. Один этот факт за-
ставляет с интересом смо-
треть на привычный вроде 
бы продукт. Ученики Ко-
лягиной совершенно точ-
но знают, чем отличаются 
архангельские, тульские, 
городецкие пряники, каков 
их состав и рецептура. Так 
с разговора о старинных ре-
цептах рождается интерес 

к истории того или иного 
региона России.

   ПЕСНЯ И НАРОДНАЯ 
   РОСПИСЬ

Пять лет назад Викто-
рия и ее единомышлен-
ницы создали вокальный 
ансамбль «Вишня» рай-
онного центра народного 
творчества и досуга. 

– Все мы любим русскую 
народную песню. Наша за-
дача – сохранять и разви-
вать песенную культуру на 
нашей территории, про-
пагандируя лучшие образ-
цы народного творчества, 
– рассказывает Виктория 
Владимировна.

Женщины в ансам-
бле разные по характеру, 
у каждого свои увлечения 
и жизненные позиции, но 
концерты сделали их боль-
шой и дружной семьей. 
«Вишня» ведет активную 
творческую деятельность, 
принимая участие во всех 
районных праздниках, 
конкурсах и фестивалях. 
Песни из их репертуара 
жизнерадостные, патрио-
тические, лирические, они 
всегда объединяют зри-
тельскую аудиторию. А на 
концерты приходят люди 
разных поколений.

По мнению нашей ге-
роини, истинная любовь к 
своей стране немыслима 
без любви к языку, куль-

туре, традициям. Сегодня 
она осваивает новое на-
правление – художествен-
ную роспись русских на-
родных промыслов, яркую 
и красочную. Городецкая, 
хохломская, жостовская, 
мезенская – все эти ви-
ды традиционной роспи-
си востребованы и в наши 
дни. За каждым видом ро-
списи также стоит история 
региона. Искусству декори-
рования красками какой-
либо поверхности Викто-
рия Владимировна будет 
учить детей.

– Например, наша си-
бирская илимская роспись 
сегодня подзабыта. Но это 
исконно народное направ-
ление, его необходимо по-
пуляризировать, – объяс-
няет мастер.

Думается, что илим-
ская роспись, созданная 
на основе домовой и ма-
ховой уральской росписи, 
с ее анималистическими 
и флористическими моти-
вами, характерными для 
природы Восточной Си-
бири, тоже найдет своих 
поклонников. Особенно в 
кружке декоративно-при-
кладного искусства, кото-
рый педагог ведет для сту-
дентов своего училища.

   РОЛЬ СЕМЬИ

Знания, умение ра-
ботать руками, любовь к 
творчеству идут из се-

мьи. Виктория с любовью 
вспоминает деда и бабуш-
ку, жителей села Куряты 
Владислава Гавриловича 
и Нину Романовну Петро-
вых. Вика с сестрой рано 
лишились родителей, их 
растили и воспитывали 
любимые старики.  

– Дед все умел делать 
своими руками, даже же-
стяные изделия, ведра на-
пример. Грабли для сено-
коса мог легко изготовить. 
Не каждый может похва-
статься тем, что видел, как 
подковывают лошадь. А я 
видела – дед был кузне-
цом. Бабушка всю жизнь 
отработала поваром в дет-
ском саду. Что они сами 
умели, то и дали нам, тому 
и научили, – вспоминает 
женщина.

Во всех начинаниях ее 
поддерживает муж Алек-
сей Николаевич, с которым 
вместе прожили 22 года. У 
пары двое сыновей – спор-
тсменов, которые защи-
щают честь района во всех 
хоккейных баталиях.

Виктория Колягина – 
человек творческий, ак-
тивный, волонтер и па-
триот. Никогда не отка-
жет в помощи, умеет быть 
счастливой, нести счастье 
и добро другим людям.  

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Виктории 
Колягиной

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

Рецепт счастья  
Виктории Колягиной 

 � ПРИЗНАНИЕ  Чтобы в будущем быть счастливым, стараться надо сейчас. 
Так считает жительница Нижнеудинского района, педагог Виктория Колягина 
– талантливая женщина, бесконечно влюбленная в свою малую родину. Она 
прославляет ее через творчество и народные промыслы. Учит гордиться малой 
родиной своих учеников и доказывает, что таланты рождаются, живут и 
созидают не только в столицах, но и в самых отдаленных уголках региона. 

Нижнеудинский педагог  
учит студентов готовить 
вкусно и красиво
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	� ОБРАЗОВАНИЕ   
В Приангарье почти в два 
раза выросло количество 
стобалльников на 
ЕГЭ по сравнению с 
прошлым годом. 89 
выпускников школ 
заработали по 100 баллов 
на экзаменах, в 2023-м 
такие максимальные 
результаты показали 47 
человек. А три школьника 
нынче набрали 200 баллов 
по двум предметам. 

Основной период единых госу-
дарственных экзаменов в этом го-
ду проходил с 23 мая по 21 июня. 
Как отметил министр образова-
ния Иркутской области Максим 
Парфенов, впервые по инициативе 
президента РФ Владимира Путина 
выпускники получили право пере-
сдать один из экзаменов по выбо-
ру для улучшения результата. Для 
этого были выделены два дня –  
4 и 5 июля. 

Всего в этом году ЕГЭ сдавали 
порядка 13 тыс. ребят, из них 12 
тыс. – выпускники школ этого го-
да, остальные – выпускники про-
шлых лет, а также 103 обучающих-
ся техникумов и колледжей и 17 
десятиклассников, завершивших 
обучение по отдельным предметам 
досрочно. Кроме того, в итоговой 
аттестации по программам основ-
ного общего образования приняли 

участие 32,6 тыс. девятиклассни-
ков. Специальные условия в пун-
ктах проведения экзаменов были 
созданы для 158 сдающих ЕГЭ с 
ограниченными возможностями 
здоровья и инвалидностью.

Правом пересдачи одного из 
предметов ЕГЭ в Иркутской области 
воспользовались 2 тыс. 250 выпуск-
ников. Математику выбрали более 
500 человек, информатику – поряд-
ка 400 школьников, обществозна-
ние – свыше 500 учащихся. По сло-
вам министра, эти три предмета 
популярны неслучайно – они явля-
ются важными при поступлении в 
вузы, поэтому школьники попыта-
лись повысить по ним результаты.  

По предварительным итогам 
ЕГЭ, в этом году итоговая аттеста-
ция побила рекорд прошлых лет 
– почти вдвое увеличилось ко-

личество выпускников, набравших 
100 баллов по одному из сдаваемых 
предметов. Так, 89 школьников за-
работали 92 стобалльных результа-
та, в прошлом году таких было 50 у 
47 выпускников. 

В основном выпускники-сто-
балльники оканчивают школы 
Иркутска (39 максимальных ре-
зультатов), Ангарска (9), Братска 
(11) и Усолья-Сибирского (6). Это 
объясняется, прежде всего, боль-
шим количеством детей в городах 
и наличием школ с углубленным 
изучением предметов. Однако вы-
сокие результаты встречаются в 
районных и сельских образова-
тельных учреждениях. 

– В текущем году, как и в про-
шлом, три участника ЕГЭ смогли 
получить 100 баллов дважды, – до-
бавил Максим Парфенов. – На мой 

взгляд, такие высокие результаты 
достигаются за счет внутренней 
мотивации ребенка, его увлечен-
ности предметом. Не менее важна 
работа преподавателей, поддержка 
родителей. Подобные успехи – это 
уникальные достижения. Такие 
ребята – гордость не только для 
родителей и педагогов, но и для 
всех нас, для Иркутской области.

По 200 баллов набрали выпуск-
ники Шелеховского лицея (Яна Си-
дорова и Антон Боровской) и Брат-
ского лицея № 1 (Андрей Супалов). 

Максим Парфенов отметил, что 
в целом государственная итоговая 
аттестация прошла в Иркутской 
области в штатном режиме. В про-
ведении ЕГЭ участвовало 4,5 тыс. 
человек и 355 общественных на-
блюдателей, а также сотрудники 
муниципальных и региональных 
структур, ответственных за орга-
низацию экзаменов. За основной 
период проведения экзаменов было 
зафиксировано девять нарушений. 
Еще пять добавились после допол-
нительных двух дней для пере-
сдачи. Как и в прошлые годы, были 
шпаргалки и сотовые телефоны. 
Все 14 участников ЕГЭ удалены с 
экзаменов, а их результаты анну-
лированы. 

Руководитель регионально-
го центра обработки информации 
и мониторинга Евгения Краснова 
рассказала, что в регионе зареги-
стрирована только одна апелляция 
о нарушении установленного по-
рядка, а участников, несогласных 
с выставленными баллами, в этом 
году было в два раза меньше, чем в 
прошлом.

По предварительным итогам 
ЕГЭ, аттестат об основном общем 
образовании не получили порядка 
6% от числа зарегистрированных. 
Для них установлен дополнитель-
ный период для сдачи экзаменов 
– в сентябре.

 � Елена ПШОНКО 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

Рекорды ЕГЭ – 2024
В регионе стало в два раза  
больше стобалльников

БОЛЬШОЙ	СПОРТКОМПЛЕКС	ПОСТРОЯТ	В	ИРКУТСКЕ
МНОГОФУНКЦИОНАЛЬНЫЕ ПЛОЩАДКИ РАЗМЕСТЯТСЯ ВБЛИЗИ НЕКОГДА ПОПУЛЯРНОГО СТАДИОНА «ПИОНЕР»

Выделенный участок находится 
в непосредственной близости 
к бывшему стадиону «Пионер» 
Октябрьского округа Иркутска, 
за сохранение которого мест-
ные жители выступали много 
лет. Свое название стадион по-
лучил благодаря Дому пионе-
ров, здание которого распола-
галось в шаговой доступности. 
На стадионе круглый год соби-
ралась молодежь из окрестных 
домов. 

В непростые 90-е годы «Пио-
нер» был одной из центральных 
площадок, где проходили дет-
ские футбольные турниры раз-
ного уровня – школьные, рай-

онные, городские и областные. 
Неоднократно площадку арен-
довали высшие учебные заведе-
ния, проводя здесь спортивные 
мероприятия.

По действующим нормативам 
популярный объект восста-
новить невозможно, поэтому 
собственником «Пионера» – АО 
«УКС» – был найден инвестор, 
который обязался возвести на 
этом месте жилье и три много-
функциональные спортивные 
площадки с беговым кольцом. 

Данный вопрос держала на 
контроле Общественная па-
лата Российской Федерации, 
которая после встречи с мест-

ными жителями рекомендова-
ла городу обратить внимание 
на строительство сооружений 
для массового занятия спор-
том.

– Администрация города прове-
ла большую работу, был найден 

земельный участок, на котором 
планируется построить много-
функциональный физкультур-
но-оздоровительный центр. Это 
хороший пример сотрудниче-
ства власти и общества, – отме-
тил Владимир Шпрах.

В отличие от «Пионера», новая 
площадка позволит всем жела-
ющим одновременно занимать-
ся бегом, играть в баскетбол и 
футбол. 

 � Василий ПЕТРОВ

	� ХОРОШАЯ	НОВОСТЬ		Земельный	участок	
для	строительства	современного	спортивного	
комплекса	определен	администрацией	города	
Иркутска.	Многолетний	запрос	на	возведение	объекта	
решен	с	учетом	рекомендаций	Общественной	палаты	
РФ.	Позитивной	новостью	поделился	председатель	
Общественной	палаты	Иркутской	области		
Владимир	Шпрах.
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К    МПАНИЯ ТЕРРИТ    РИИ

ГОРД    СТЬ ЗЕМЛИ ИРКУТСКОЙ

 W Стр. 1
В длинном списке косолапой 

хроники наиболее резонансным 
стал случай в Слюдянском райо-
не, где медвежонок средь бела дня 
вышел на федеральную трассу. В 
данной ситуации удивило даже не 
поведение зверя, а реакция людей. 
Они останавливались, подкармли-
вали животное булками, другими 
сладостями, делали селфи, один 
мужчина даже затеял игру со зве-
рем. Импровизированный «цир-
ковой» номер мгновенно появился 
в сети, благо, в народных репорте-
рах недостатка нет. 

   СКОЛЬКО В ЛЕСУ МЕДВЕДЕЙ?

С большей долей вероятности, 
этот медвежонок вновь выйдет на 
трассу, где его вкусно покормили… 
и приговорили к смерти. Почему? 
Об этом подробно рассказали экс-
перты. 

Так, по информации руково-
дителя Службы по охране и ис-
пользованию объектов животного 
мира Иркутской области Валенти-
на Бороденко, на территории охот-
ничьих угодий Приангарья оби-
тает порядка 20 тыс. медведей. 
В рамках любительской охоты за 
год добыто всего 454 особи при 
лимите 3000. Причины мизерно-
го освоения лимита – в высокой 
стоимости лицензии, ничтожном 
количестве лаек-медвежатниц и 
снижении интереса промыслови-
ков к медведю как к объекту охоты.

Первопричина конфликта чело-
века и медведя, по мнению экспер-
та, заключается в антропогенной 
нагрузке. По сути, люди пришли 
в его дом, лишив не только покоя, 
но и резко ограничив пропитание. 
Пожары, вырубки, истребление 
копытных не оставляют медведю 
особого выбора – только идти к 
жилью в поисках пищи. Наиболее 
агрессивных животных, к сожале-
нию, приходится отстреливать.

– В текущем году принято 18 
решений по регулируемости чис-
ленности агрессивных живот-
ных, добыть удалось семь особей, 
– говорит Валентин Бороденко. – В 
прошлом году было выдано 44 раз-
решения на отстрел, добыть уда-
лось 33 головы. Относительно не-
высокие показатели объясняются 
коротким временным лимитом – 
на ликвидацию опасного хищника 
отводится трое суток. 

Здесь следует понимать, что 
случайное появление животного, 
например, на автомобильной трас-
се или на свалке у садоводства, 
не зачисляет его автоматически в 
категорию агрессивных. В таких 
случаях хищника стараются про-
сто отогнать подальше в лес. 

   МЕДВЕЖЬЕ ЦАРСТВО

Наиболее комфортно крупные 
хищники чувствуют себя на терри-
тории заповедников и заказников. 

– В заказниках «Красный яр», 
«Тофаларский», Прибайкальском 
нацпарке и Байкало-Ленском запо-
веднике медведи являются широко 
распространенным видом, их чис-

ленность стабильно высокая, соот-
ветствует экологической емкости 
угодий, – говорит Татьяна Десято-
ва, научный сотрудник ФГБУ «За-
поведное Прибайкалье». – Другими 
словами, сколько медведей спосо-
бен прокормить определенный уча-
сток, столько там их и живет. Чаще 
встречи человека и зверей проис-
ходят в Прибайкальском нацпарке, 
потому что там много туристиче-
ских маршрутов. В среднем фикси-
руется 3–4 конфликтных ситуации 
в год, когда медведь кого-то напу-
гал, испортил имущество, порвал 
палатку, съел продукты. К крайней 
мере прибегаем в редких случаях, 
например, за 10 лет лишь дважды 
применяли подобную практику.

Нередко сердобольные граждане 
предлагают отлавливать агрессив-
ное животное и увозить подальше 
от туристических троп. По мне-
нию Татьяны Десятовой, подобная 
операция по перемещению зверя 
ни к чему хорошему не приведет. 
Во-первых, тайга густо населена 
медведями, куда бы вы ни привез-
ли «новосела», он автоматически 
становится конкурентом хозяину 
участка, схватка с которым неиз-
бежна. Проигравший либо погиба-
ет, либо уходит на другую терри-
торию, за которую все равно при-
дется драться. Кроме того, медведь 
способен безошибочно найти свою 
малую родину и вернуться туда, 
пройдя 50 км и более.

– Чаще всего проблемными мед-
ведями становятся молодые особи 

3–4 лет. В этом возрасте мать от-
правляет дите во взрослую жизнь 
и готова к новому спариванию. 
Прогоняя медвежонка, медведица 
уберегает его от своего «кавалера» 
– более сильного самца, который 
может убить. Косолапая молодежь 
чаще всего идет в поисках пищи 
к туристическим стоянкам, дере-
венским и садоводческим свалкам, 
жилью. В этом году такой медведь 
обитал вблизи станции Маритуй 
(КБЖД), успел напугать туристов.

   ПОДКОРМИЛ – ЗНАЧИТ, УБИЛ

Стоит медведю хоть один раз 
попробовать кондитерские изде-
лия, булочки с усилителями вкуса, 
ароматизаторами, он будет посто-
янно искать вкусняшку, запах ко-
торой способен учуять за многие 
километры. Подкармливая зверей, 
и не только медведей, но и, напри-
мер, лис, мы, во-первых, провоци-
руем их на агрессию (со временем 
они начинают требовать подачку), 
а во-вторых, обрекаем на гибель. 
За новой порцией сладостей зверь 
будет выходить на дорогу или к 
жилью. Поэтому следует помнить 
простую формулу: подкормил – 
убил.

Эксперты предлагают запретить 
прикорм диких животных на зако-
нодательном уровне, штрафовать 
тех, кто выкладывает соответству-
ющее видео в соцсетях.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото Натальи ШАБУРОВОЙ

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

«Гонорар» медведю за селфи
Почему нельзя подкармливать зверей, 
которые вышли из леса на дорогу?

ЧТО ДЕЛАТЬ, ЕСЛИ СТОЛКНУЛИСЬ С МЕДВЕДЕМ?
�	 Если	 расстояние	 достаточно	 большое,	 например,	 медведь	 пасется	 где-то	 на	

склоне,	то	лучше	удалиться,	не	привлекая	лишнего	внимания.	Нельзя	прово-
цировать	зверя.

�	 Другая	 ситуация.	 Вы	 идете	 вблизи	 зарослей	 ягод,	 где	 теоретически	 может	
кормиться	медведь,	тогда	необходимо	вести	себя	более	шумно	–	кричать,	сви-
стеть,	отпугивая	зверя.

�	 Ни	в	коем	случае	нельзя	убегать,	так	вы	автоматически	становитесь	жертвой.	
В	крайнем	случае,	если	нервы	все-таки	сдали,	лучше	сбросить	с	себя	рюкзак.	
Пока	медведь	будет	его	исследовать,	у	вас	появится	шанс	избежать	встречи.	
Помните,	неуклюжим	медведь	выглядит	только	в	мультиках.

�	 Ситуация,	когда	следует	немедленно	ретироваться,	–	встреча	с	медвежатами.	
В	этом	случае	медведица	атакует	мгновенно.

�	 Хищник	 проявляет	 агрессию,	 охраняя	 добычу,	 которую	 прикопает,	 завалит	
ветками,	предпочитая	мясо	с	душком.	Поэтому	почуяв	в	лесу	запах	тухлятины,	
постарайтесь	обойти	опасное	место.

�	 Если	ночуете	в	палатке,	тогда	походную	кухню	оборудуйте	в	стороне.	С	большей	
долей	вероятности	медведь	первым	делом	наведается	к	продуктовым	запасам.

�	 Упаковывайте	тщательно	мусор,	пищевые	отходы,	особенно	рыбьи	потроха.

�	 Встретив	медведя,	думайте	о	собственной	безопасности,	а	не	про	пост	в	соц-
сетях.
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СЕЛ БЩЕСТВО

ОБЪЯВЛЕНИЕ
В агрохолдинг «Комсомолец» (Забайкальский край, 
Чернышевский р-н) срочно требуются комбайнеры  
(на период сентябрь, октябрь).  З/п 300 000 рублей. 

Обращаться по телефонам:  
8-914-509-26-84;  8-914-131-84-78 Р

ек
ла

м
а

	Î
В	случае	выхода	медведей	к	жилью	информируйте	полицию	(телефон	
102),	охотнадзор	или	единую	диспетчерскую	службу	по	телефону	112.
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   ТАМ, ГДЕ РЫБЕ ЖИВЕТСЯ
   КОМФОРТНО

Раннее утро, а вода у бе-
реговой линии реки Белая 
уже как парное молоко. В 
сетчатых садках плещется 
рыба, которую искусствен-
но выращивают на Бель-
ском рыбзаводе. Рыбовод 
Степан Панкив разбрасы-
вает корм питомцам, ко-
торые встречают завтрак 
шумным плесканием и 
фонтанами брызг. 

– Здесь у нас живет то-
варная форель, – поясняет 
Степан. – Аппетит у нее 
очень хороший. Но в жару 
сильно стараемся не кор-
мить. В прошлом году на 
реке были частые наводне-
ния. Нынче пока только раз 
вода поднималась. Мы кон-
тролируем ситуацию, если 
нужно, перемещаем садки. 
Рыбам тут хорошо живет-
ся: кормят, тепло. 

Налим, сом, пелядь, 
таймень, ленок, не говоря 
уже о лещах, карасях и со-
роге – река Белая богата 
на рыбу. Одной из самых 
любимых у рыбаков явля-
ется хариус. Он относится 
к семейству лососевых. Вы-
бирает водоемы с чистой 
водой и быстрым течени-
ем. Рыба непростая, с си-
бирским характером. 

– Хариус у нас считается 
самым ценным видом по-
сле осетра. Это очень неж-
ная рыба. Пожалуй, одна 
из самых вкусных в нашем 
регионе. Но если, напри-
мер, сазан может в есте-
ственных условиях даже 
при антропогенной непро-

стой ситуации легко вос-
производиться, то хариус – 
нет. Хоть чуть-чуть плохая 
вода, где-то лодки встали, 
для него это погибель. По-
этому такое значение уде-
ляется его искусственному 
воспроизводству, – ком-
ментирует генеральный 
директор предприятия 
«Байкальская рыба» Иван 
Сысоенко. 

   ВОСПРОИЗВОДСТВО 
   ВОДНЫХ БИОРЕСУРСОВ 
   – ПОД КОНТРОЛЕМ

Весной, когда хариус 
идет на нерест, рыбоводы 
отлавливают самок. Опло-
дотворенная икра находит-
ся в инкубационных аппа-
ратах Вейса. Там, за сте-
клом колб будущие рыбки 
обитают до той поры, пока 
не подрастут до стадии ли-
чинок. Потом они живут 
на заводе в бассейнах, где 
постоянно поддержива-
ется не только необходи-
мая температура воды, но 
и происходит ее аэрация, 
насыщение кислородом. По 
соседству с ними в таких 
же комфортных условиях 
живут малыши пеляди, 
цари сибирских водоемов 
– осетры и другие предста-
вители ихтиофауны. Перед 
выпуском на волю хариу-
зята нагуливают нужный 
вес уже в искусственных 
прудах. И все это под над-
зором специалистов. 

– Контроль осуществля-
ется еще на моменте вылова 
производителей. Мы смо-
трим, как идет сбор икры. 
Ведем подсчет посадочного 
материала, потом малька. 

Также мы контролируем, 
чтобы вся рыба, которую по-
садили в пруд, была выпу-
щена в реку. Техногенно мы 
сильно влияем на природу, 
она не успевает сама воспол-
нить свои ресурсы. И такие 
акции, как сегодня, очень 
нужны. Сама рыба в таком 
количестве быстро воспро-
известись не может. На этом 
месте мы выпускаем уже 
подрощенную рыбу, ей бу-
дет проще бороться за свою 
жизнь. У нее больше шансов 
выжить, чем, допустим, в 
реке, где процент выжива-
емости намного меньше, – 
подчеркивает старший го-
сударственный инспектор 
отдела контроля, надзора и 
рыбоохраны Ангаро-Бай-
кальского территориально-
го управления Федерального 
агентства по рыболовству по 
Иркутской области Алексей 
Перепелкин. 

   ПРОЕКТЫ «ПОЛЮСА» 
   СООТВЕТСТВУЮТ 
   МЕЖДУНАРОДНЫМ 
   ЭКОЛОГИЧЕСКИМ 
   СТАНДАРТАМ

Компания «Полюс» вы-
пускает в водоемы молодь 
рыб каждый год. Компен-
сационные мероприятия 
по искусственному вос-
производству водных био-
ресурсов предусмотрены 
экологическим законода-
тельством. Работы ведут-
ся с научным подходом. 
Все расчеты заранее делает 
байкальский филиал Все-
российского научно-иссле-
довательского института 
рыбного хозяйства и океа-
нографии. 

– При строительстве 
объектов на месторожде-
нии Сухой Лог предусмо-
трены различные приро-
доохранные мероприятия. 
Мы минимизируем нега-
тивное воздействие на во-
дных объектах и их водо-
сборных площадях. Обе-
спечиваем рациональное 
использование водных ре-
сурсов, охрану вод от ис-
тощения и загрязнения. У 
нас организован сбор быто-
вых и поверхностных сточ-
ных вод на очистные со-
оружения. На золотоизвле-
кательной фабрике будет 
оборотное водоснабжение с 
замкнутым циклом, – ком-
ментирует руководитель 
группы экологии компании 
«Полюс Сухой Лог» Олеся 
Янченко. 

Проект разработки ме-
сторождения Сухой Лог ре-
ализуется в соответствии с 
требованиями российского 
и международного эколо-
гического законодательства 
и международных экологи-
ческих стандартов. В нем 
предусмотрен целый ком-
плекс природоохранных 
мероприятий. Например, 
дорожную технику обору-
дуют системами очистки 
дымовых газов. На участ-
ках карьера, отвалов, тех-
нологических дорог запла-
нированы мероприятия по 
пылеподавлению. 

– Также предусмотре-
но строительство полигона 
твердых коммунальных и 
производственных отходов, 
– продолжает Олеся Янчен-
ко. – Причем отходы, ко-
торые подлежат вторичной 

переработке, будут перера-
ботаны собственными си-
лами или переданы другим 
организациям для даль-
нейшего использования. 
Непосредственно на нашем 
предприятии оборудуют 
установку пиролиза для 
утилизации автомобиль-
ных шин. Из них плани-
руется делать топливо для 
котельной. 

   МОЛОДЬ ХАРИУСА 
   НАБРАЛА ХОРОШИЙ ВЕС

Вместе с представителя-
ми контролирующих орга-
нов, научных организаций, 
предприятий идем вдоль 
прудов Бельского рыбовод-
ного завода. Изначально их 
построили еще в Советском 
Союзе, но после они бы-
ли разрушены. В 2011 году 
новый собственник завода 
восстановил пруды. 

Сейчас порядок в искус-
ственных водоемах наво-
дят и люди, и сами рыбы. 
Некоторые их виды высту-
пают своего рода чистиль-
щиками. Например, живу-
щего здесь белого амура и 
вовсе называют «водяной 
коровой». Большая особь 
за сутки пропускает через 
себя порядка 10 кг водной 
растительности. И при 
этом мирно сосуществует с 
другой ихтиофауной, в т.ч. 
интересующим нас хари-
усом. Вот-вот он покинет 
свой «детский сад». 

Работники рыбоводно-
го завода сначала зашли в 
пруд с неводом, выловили 
партию рыбок. Ее отправи-
ли на взвешивание. Хариу-
зята хорошо подросли. 

– Навеска у них должна 
быть минимум полграм-
ма, но мы уже посмотрели, 
что она составляет при-
мерно один грамм, – со-
общает Иван Сысоенко. 
– В общей сложности мы 
сегодня выпускаем около  
1 млн 400 тысяч хариусов. 
Это очень большое коли-
чество ценной рыбы. Про-
мышленный возврат будет 
колоссальный. Я думаю, 
что через пять лет рыба 
вернется на нерест в эти 
же реки.

После контрольных фо-
то и взвешивания рыбок 
рабочие открывают шлю-
зы пруда. И здесь снова 
не обошлось без контроля. 
Каждый час в течение су-
ток специалисты вели учет 
молоди и наблюдали за пу-
тем маленьких хариузят в 
большую реку. 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора

ЧЕЛ    ВЕК И ПРИРОДА

В добрый путь, хариуc! 
Золотодобывающая компания «Полюс» 
пополнила рыбные запасы Приангарья

 � РЕСУРСЫ  В начале июля в Братское водохранилище 
выпустили крупную партию молоди хариуса. Ценную 
промысловую рыбу с весны выращивали на Бельском 
рыбоводном заводе в Усольском районе Иркутской области. 
Теперь она будет нагуливать вес в реках Ангарского 
бассейна. Работа по искусственному воспроизводству 
водных биоресурсов – важная, но далеко не единственная 
часть природоохранных мероприятий «Полюса». 

Олеся  
Янченко 
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Г    СТЬ НОМЕРАКОММУНАЛЬНОЕ ХОЗЯЙСТВ

 � АЛЬПИНИЗМ  
Преодолеть 
собственные 
сомнения и 
капризы природы. 
Елена Демидова из 
Слюдянки в составе 
группы альпинистов-
любителей 
из Москвы, 
Забайкальского 
края и Иркутской 
области совершила 
восхождение 
на западную 
вершину Эльбруса. 
Десятичасовой 
подъем к облакам 
стал фактически 
личным подвигом 
и покорением самой 
высокой горы Европы. 

   ПРИЗНАК МАСТЕРСТВА 
   И КЛАССА

Эльбрус – горная верши-
на на Кавказе высотой 5642 
метра – высочайший пик 
европейского континента 
и классика отечественного 
альпинизма. Для альпини-
стов-профессионалов вос-
хождение на Эльбрус – су-
перцель, признак высокого 
мастерства и класса.

До покорения этого пи-
ка в жизни Елены были 
скальник Витязь, горный 
хребет Хамар-Дабан, трех-
тысячник Мунку-Сардык 
(3491 метр). Это сложная, 
«категорийная» гора, по 
оценке любителей спор-
тивного горного туризма. 
Подъем на нее воспитывает 
волю и характер. 

– Треккингом, горным 
восхождением, я увлеклась 
с 2020 года, после того, как 
вышла из декрета. Полю-
била походы, подобралась 
компания, мы начали хо-
дить по местности. Вос-
точные Саяны, Аршан, пик 
Любви. Ходили в горы вес-
ной, зимой и летом. Чет-
вертый год подряд езжу 
в район Мунку-Сардыка. 
Там проходим кольцевые, 
обзорные маршруты. Два 
года назад стала задумы-
ваться, что есть вершины 
и повыше. Много смотрела 
документальную, художе-
ственную, любительскую 
съемку о горных восхож-
дениях. Мне это нравилось, 
казалось интересным. Я 
удивлялась людям, кото-
рые ходят на тысячники. 
Казалось, это сверхлюди, а 
для меня это просто нере-

ально и не по силам. Но по-
степенно стала проскаль-
зывать мысль – почему бы 
и не попробовать самой.

– Как шла подготовка к 
штурму Эльбруса?

– 4 сентября 2023 года я 
узнала, что знакомый ин-
структор набирает группу 
для этого похода. Позво-
нила, записалась. Началась 
плотная подготовка. Физи-
ческая активность у меня 
в порядке, поскольку были 
походы, восхождения. Кон-
кретно с 4 сентября себе 
завела блокнот, в котором 
расписала график трени-
ровок. Три раза в неде-
лю силовые тренировки, с 
весны – беговая дорожка, 
апрель-май – бег, велоси-
пед. Расписала снаряжение 
– чего докупить, какие ме-
дикаменты должны быть в 
аптечке. Мы прилетели в 
Минводы, оттуда в Приэль-
брусье и уже там со стороны 
Поляны стали подниматься.

   ПОДЪЕМ К ВЕРШИНЕ

– Как проходило вос-
хождение?

– Подготовка к восхож-
дению заняла семь дней, 
– вспоминает Елена. – Все 
желающие подняться на 
Эльбрус проходят предвари-
тельную адаптацию на раз-
ных высотах. Каждый день 
мы совершали небольшие 
восхождения – поднимемся 
на несколько сотен метров 
и вниз, чтобы организм 
привыкал к разряженному 
горному воздуху. Для ак-
климатизации и расчета 
собственных сил у нас было 
несколько выходов – сперва 

на высоту 3400, потом чуть 
выше – 3700.

Затем из населенного 
пункта Терскол был оче-
редной подъем. К слову, с 
ледника Терскол открыва-
ется отличная панорама на 
Терскольское ущелье, горы 
Чегет, Когутай и, конечно, 
сам Эльбрус. Проводя вы-
сотную акклиматизацию, 
группа поднималась все 
выше, чтобы почувство-
вать уровень кислорода на 
очередной высоте. После 
высоты 4150 пришлось под-
няться еще на 1000 метров. 
А 17 июня 2024 года группа 
пошла на штурм вершины. 

– Мы шли очень мед-
ленно, – рассказывает Еле-
на. – Сам подъем к конеч-
ной вершине занял 10 часов. 
Ближе к пятитысячнику у 
меня разболелась голова. В 
горах это обычное дело – 
при восхождении придется 
столкнуться «с горной бо-
лезнью» – головной болью, 
тошнотой, вялостью, сон-
ливостью.

За свое состояние де-
вушка, конечно, пережи-
вала – это была ее самая 
высокая вершина. Но кро-
ме головной боли, других 
симптомов не было – горы 
приняли ее как свою. 

Погода при восхожднии 
не баловала – путь пре-
граждал сильный ветер. Он 
в горах бывает такой, что 
небо сливается с землей, 
и за полметра уже ниче-
го не видно. Сильные по-
рывы сдувают людей, как 
пушинки. Группу сопрово-
ждала сильная метель, и 
даже встал вопрос – не по-
вернуть ли назад? Но ги-

ды были опытные, группа 
– сильной. И решено было 
продолжать восхождение. 

По снегу и льду ребя-
та шли друг за другом на 
расстоянии вытянутой ру-
ки. Несмотря на остановки, 
сил на подъем было потра-
чено предостаточно.

Последние метры Еле-
не дались легче, чем неко-
торым. Несколько человек, 
участвовавших в подъеме, 
от похода вверх отказались. 
Были и такие, кого из аль-
пинистской солидарности 
коллеги просто затаскива-
ли за собой. Что касает-
ся Елены, сказалось давнее 
внутреннее правило – ког-
да до вершины остаются 
заветные метры, внутри 
словно включается допол-
нительный резерв, вну-
тренний моторчик.

– Я шла быстрее гидов 
и всей остальной группы. В 
группе с нами были ребята 
из Иркутска, Читы. И, нако-
нец, я поднялась на верши-
ну. А там ветер сносил с ног, 
приходилось делать упор на 
ледоруб, то есть опирать-
ся на три точки, чтобы не 
сдуло очередным порывом, 
– рассказывает наша геро-
иня. – И вот вершина, как 
твое личное достижение, 
как вознаграждение за про-
деланный путь. 

Каждый год Эльбрус 
штурмуют тысячи людей, 
но покоряется он далеко не 
всем.

   ДОСТАТЬ ДО ОБЛАКОВ

Елена стояла там, где 
рукой можно достать до 
облаков. «Весь мир на ла-

дони, ты счастлив и нем», 
писал про такие минуты 
Владимир Высоцкий. Неко-
торые мужчины даже пла-
чут наверху от ранее неис-
пытанных чувств. А у нее 
первой эмоцией было из-
умление – неужели смогла, 
неужели дошла?

– Я прослезилась от вос-
торга, когда поднялась на 
вершину. Там был один 
парень, который самостоя-
тельно заходил на Эльбрус. 
Мы с ним друг друга по-
здравили, уже был взрыв 
радости, улыбка до ушей. 
Пыталась записать на видео 
свои первые впечатления, 
но сильный ветер не дал 
этого сделать. Мы все ра-
довались, обнимались! На 
вершине я водрузила флаг 
Слюдянского района, мне 
помог один из альпини-
стов.

Спуск прошел довольно 
быстро, буквально за два 
часа. Елена и еще один мо-
лодой человек шли вперед, 
инструктор их спокойно 
отпустил, потому что был 
уверен в этом тандеме. По-
года уже радовала, а небо 
над головой было празд-
нично голубым.

На спуске опять к глазам 
подступили слезы, может 
быть, от ветра или потому, 
что было грустно расста-
ваться с мечтой. 

– Елена, какие планы? 
Главная вершина впереди?

– Я главный специалист 
отдела культуры, спорта и 
молодежной политики ад-
министрации Слюдянского 
района. И, конечно, я за 
популяризацию в районе 
спорта, делаю это, в том 
числе, и своим примером. 
Работы в этом направле-
нии много. Что касается 
новых восхождений, после 
Эльбруса на душе неболь-
шая пустота. Так быва-
ет, когда цель достигнута. 
Но многодневные походы, 
треккинги будут продол-
жены. А новую вершину я 
пока для себя еще не вы-
брала. 

Что заставляет человека 
идти в холодные горы, где 
лишь камень, лед и снег? 
Зачем люди поднимаются к 
облакам, испытывая лише-
ния и восторг? Может, по-
тому, что высота проверяет 
лично тебя на надежность 
и характер. Есть уверен-
ность, что про Елену, с ее 
характером и мечтой о но-
вых восхождениях, мы еще 
услышим.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива  
Елены Демидовой

СИЛЬНЫЕ ДУХ    М

Весь мир на ладони
Жительница Слюдянского района покорила 
Эльбрус и водрузила там флаг малой родины
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О работе объединенно-
го фонда и новых задачах 
рассказывает управляю-
щий Отделением СФР по 
Иркутской области Алексей 
Макаров.

 Æ Алексей Сергеевич, вы 
руководите региональ-
ным Отделением фонда 
восемь месяцев. Расска-
жите о работе в новом 
коллективе.

– Команда Социально-
го фонда – профессионалы 
в своем деле. Сейчас мы 
с коллегами продолжа-
ем продуктивно работать 
на благо жителей региона, 
следуя миссии фонда: «Мы 
заботимся о благополучии 
каждого человека, реализуя 
социальную политику госу-
дарства, обеспечиваем про-
стоту и удобство получения 
гражданами мер социаль-
ной поддержки на основе 
современных технологий». 

 Æ Давайте напомним 
нашим читателям о 
том, какие услуги предо-
ставляет Отделение СФР 
по Иркутской области.

– Это те услуги, которые 
раньше предоставляли ПФР 
и ФСС, а также ряд совер-
шенно новых мер поддерж-
ки. Перейду сразу к новым. 

С 2023 года региональ-
ное Отделение СФР нача-
ло выплачивать беремен-
ным женщинам и семьям 
с детьми единое пособие. 
Оно объединило пять мер 
поддержки, которые ра-
нее предоставляли орга-
ны социальной защиты и 
ПФР. Сегодня получателя-
ми единого пособия в Ир-
кутской области являют-
ся 194 тыс. детей. Также 
региональное Отделение 
предоставляет специаль-
ную социальную выплату 
медицинским работникам. 
Данную меру поддержки в 
нашем регионе ежемесяч-
но получают почти 13 тыс. 
медиков. 

 Æ Какие изменения про-
изошли в предоставлении 
услуг? 

– Задача Отделения Со-
циального фонда России по 
Иркутской области (и мы 
успешно ее реализуем) – 
предоставить услуги жите-
лям региона максимально 
просто, без сбора различ-
ных справок и иных под-
тверждающих документов. 
Многие услуги ОСФР пре-
доставляет в проактивном 
формате. 

Там, где требуется заяв-
ление, Отделение старается 
только этим заявлением и 
ограничиться. Если рань-
ше человеку приходилось 
приносить документы в 
клиентскую службу ОСФР, 
то сейчас в этом нет необ-
ходимости. Хороший тому 
пример – единое пособие. 
Родителям достаточно по-
дать заявление, сделать это 
можно, не выходя из до-
ма, через портал Госуслуг. 
А дальше уже начинается 
внутренняя работа Отде-
ления. Ее никто не видит, 
но она очень масштабная и 
кропотливая. ОСФР по Ир-
кутской области самостоя-
тельно запросит все необ-
ходимые сведения в других 
ведомствах: в ЗАГСе – ин-
формацию о составе семьи, 
в налоговой – о доходах и 
так далее. 

 Æ А что такое проактив, 
какие услуги можно полу-
чить в таком формате?

– Проактивно – это зна-
чит без обращения и без 
подачи заявления. Соци-
альный фонд России рабо-
тает в формате социально-
го казначейства. Механизм 
простой: у человека возни-
кает жизненная ситуация, 
которая влечет за собой на-
ступление права на ту или 
иную выплату. Отделение 
СФР по Иркутской области 
получает данную инфор-
мацию от других ведомств 

и беззаявительно предо-
ставляет гражданину по-
ложенную меру поддержки. 

Сегодня региональ-
ное Отделение проактив-
но оказывает 10 услуг по 
различным направлениям 
деятельности. Давайте раз-
берем на примере. В семье 
родился первый ребенок. 
Сведения от органов ЗАГС 
поступают в фонд, Отде-
ление оформляет на ма-
лыша СНИЛС и сертификат 
на материнский капитал. 
Маме не нужно обращаться 
в клиентскую службу ОСФР, 
все сведения ей поступят 
в личный кабинет на пор-
тал Госуслуг. Только в 2024 
году региональное Отделе-
ние проактивно оформило 
СНИЛС более 13,5 тыс. ново-
рожденных, а сертифика-
тов на материнский капи-
тал – 5,5 тыс.

На основании сведений 
от работодателя в проак-
тивном режиме работаю-
щим гражданам Отделение 
СФР назначает пособия по 
временной нетрудоспособ-
ности, по беременности и 
родам, единовременное по-
собие при рождении ребен-
ка и ежемесячное по уходу 
за ребенком до 1,5 лет. В 
текущем году работающим 
гражданам Отделение на-
значило более 528 тыс. вы-
плат.

В таком режиме регио-
нальное Отделение назна-
чает пенсию по инвалид-
ности и по случаю потери 
кормильца. 

 Æ Фонд переходит на оказа-
ние услуг в проактивном 
формате, многие меры 
поддержки, как вы уже 
сказали, можно полу-
чить, не выходя из дома. 
А в клиентские службы 
обращаются граждане?

– Жители Иркутской об-
ласти активно пользуют-
ся порталом Госуслуг для 
получения мер поддержки 
от СФР. При этом у людей 
должна быть возможность 
обратиться лично, поэтому 
клиентские службы ОСФР 
по Иркутской области от-
крыты во всех районах об-
ласти. В 2024 году в кли-
ентские службы Отделения 
обратились уже 276 тыс. 
жителей Приангарья.

С марта 2024 году в 
офисах Социального фон-
да введен дополнительный 
день приема граждан. Он 
выпадает на последнюю 
субботу месяца. Это сдела-
но для удобства клиентов, 
которые не могут прийти 
к специалистам в будний 
день.

 Æ А есть возможность дис-
танционно получить 
консультацию специали-
стов фонда?

– Да, конечно. В Отде-
лении СФР по Иркутской 
области действует Еди-
ный контакт-центр, номер 
телефона 8-800-1-00000-1. 
Он работает без переры-
ва на обед с понедельни-
ка по четверг с 09.00 до 
18.00, в пятницу – с 09.00 

до 16.45. В 2024 году по те-
лефону предоставлено бо-
лее 94 тыс. персональных 
консультаций. Также ОСФР 
по Иркутской области ак-
тивно развивает формат 
взаимодействия с нашими 
клиентами в социальных 
сетях «ВКонтакте» (https://
vk.com/sfr.irkutsk), «Одно-
классники» (https://ok.ru/
sfr.irkutsk) и «Телеграм» 
(https://t.me/sfr_irkutsk).

 Æ С образованием Соци-
ального фонда России 
появилось еще одно новое 
направление – Центры 
общения старшего поко-
ления. Как в регионе реа-
лизуется этот проект? 

– На сегодняшний день 
в Иркутской области рабо-
тают 11 таких Центров. 

Сотрудники ОСФР по 
Иркутской области созда-
ют в Центрах комфорт-
ную атмосферу для твор-
чества, учебы и общения 
людей старшего поколения. 
Мы видим, что такой досуг 
среди людей серебряного 
возраста востребован. Гости 
Центров очень активные – 
они еженедельно встреча-
ются, делают вместе гим-
настику, рисуют, изучают 
ментальную арифметику 
и просто общаются, делят-
ся последними новостями 
за чашкой чая в прият-
ной дружеской компании. 
Отмечу, что только в 2024 
году в Центрах общения 
старшего поколения Ир-
кутской области проведено 
880 различных меропри-
ятий, в которых приняли 
участие 8,5 тыс. человек. 

 Æ 14 июля – знаменатель-
ный день для вашей орга-
низации. Два года назад 
был подписан закон о соз-
дании Социального фонда 
России. За это время 
уже произошли серьез-
ные изменения в работе, 
еще многое предстоит 
реализовать. Что бы вы 
хотели пожелать своим 
коллегам? 

– Я желаю коллегам, ра-
ботникам регионального 
Отделения СФР, здоровья, 
энтузиазма и позитивного 
настроя, продолжать идти 
в ногу со всеми переме-
нами, которые происходят 
в социальном законода-
тельстве. Мои коллеги – 
не только профессионалы 
своего дела, но и люди с 
чутким сердцем и большой 
душой. 

 � Василий ПЕТРОВ

Мы заботимся о благополучии 
каждого человека
Управляющий Отделением СФР по Иркутской области 
Алексей Макаров о роли Социального фонда России

	� ПРОФЕССИОНАЛЫ		Уже почти два 
года прошло после объединения двух 
фондов, Пенсионного фонда и Фонда 
социального страхования, в одну 
организацию – Социальный фонд России. 
Все меры поддержки пенсионеров, семей 
с детьми, федеральных льготников, 
военнослужащих и участников СВО, 
людей с инвалидностью стали доступны 
в режиме «одного окна». Более 100 
услуг Социального фонда России можно 
оформить онлайн на портале Госуслуг. 
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	� ЗНАЙ	НАШИХ!	
На Первом канале 
очередной выпуск 
телевизионной игры 
«Поле чудес» посвятили 
50-летию Байкало-
Амурской магистрали. 
Среди участников 
передачи были и двое 
гостей из Приангарья – 
маневровый диспетчер 
станции Вихоревка 
Анжелика Кондратьева 
и начальник вокзала 
станции Лена из Усть-
Кута Василий Прудников, 
выигравший автомобиль. 

			ВАРЕНЬЕ	ИЗ	ШИШЕК

Тематическую игру сопрово-
ждал концертный образцовый ан-
самбль РЖД. И даже девушки-ас-
систентки ведущего были одеты 
как сотрудники железной дороги. 
Участники игры отгадывали на-
звания старинных средств пере-
движения. 

Жительницу города Вихорев-
ки Анжелику Кондратьеву, игро-
ка первой тройки, сопровождал ее 
племянник, студент музыкального 
колледжа Марк Салазанов. Он ис-
полнил песню «Три вокзала», а 
тетя подарила ведущему куклу на-
чальника станции и правила экс-
плуатации железнодорожных со-
оружений.

– Иркутская область славится 
кедром, вот вам варенье из шишек 
и книга о Вихоревке, – обратилась 
Анжелика к Леониду Якубовичу.

Слово она не отгадала, но от 
этого настроение землячки ничуть 
не ухудшилось. Тем более, что в 
честь юбилейной программы она 
получила подарок.

			НОСТАЛЬГИЯ	ПО	ЛЕНЕ

Василий Прудников из Усть-
Кута был галантен и со слова-
ми «красивым дамам – краси-
вые цветы» подарил букеты своим 
коллегам по игровой тройке. Им 
предстояло отгадать, как называли 
в Сибири двухколесную повозку.

– Я прибыл со станции Лена, 
именно там 50 лет назад началась 
эта великая стройка, – рассказал 
Василий Прудников. – У нас на 
днях сдали вокзальный комплекс 
Лена. А еще в этот день мой папа 
Виктор Анатольевич отметил день 
рождения – 74 года.

Ветерана поздравили от всего 
Первого канала и подарили по-
дарок. Узнав, что Василий пока не 
женат, ведущий по-отечески его 
обнял. Своими рассказами о стан-
ции Лена игрок вызвал у Якубови-
ча ностальгию. 

– Мне было 16 лет, я удрал в Си-
бирь и в 16 км от Лены три месяца 
жил в экспедиции, – вспомнил 
Леонид Аркадьевич. – Там еще по 
реке колесный пароход ходил.

Вместе с гостем из Усть-Кута в 
Москву приехал творческий коллек-
тив, который порадовал участников 
передачи замечательной песней. 
Самому игроку в этот день удиви-
тельно везло. Он выиграл деньги в 
квесте «две шкатулки». Ему не-
сколько раз выпадал сектор «приз», 
но устькутянин упорно отказывался 
от него, продолжая играть. А затем 
Василию выпал сектор «ключ».

– Вы везучий человек? Хотите 
попробовать? – спросил у мужчины 
ведущий, когда барабан указал на 
возможность выиграть автомобиль.

Прудников выбрал правильный 
ключ, после чего дверь автомобиля 
открылась. Радостный победитель 
несколько раз просигналил зрите-
лям и вернулся на игровое место.

– Это все на самом деле проис-
ходит? – на всякий случай уточнил 
наш потрясенный удачей земляк.

Победительницей в этом выпу-
ске стала Надежда Корнильева из 
города Тында. Участники передачи 
подружились и взаимно поздрав-
ляли друг друга, рассказал «Об-
ластной» Василий Прудников.

– Это были классные ребята, 
мы и после передачи общались. 
Главным для меня был процесс, 
желание поучаствовать. Не было 

стремления выиграть. Получилось 
весело. Ведущий игры Леонид Яку-
бович – веселый, позитивный че-
ловек, оставил хорошее впечатле-
ние. Еще запомнился тяжеленный 
барабан, настоящий, здоровенный. 
Видно по нему, что он не один год 
там крутится, – отметил Васи-

лий. – А еще я посмотрел Москву, 
побывал в Музее космонавтики, в 
парках, на Поклонной горе.

			ПРИВЕТЫ	И	ПОДАРКИ	

Прозвучавшие на передаче ре-
тропесни о БАМе, искренние улыб-
ки гостей создали во время съемок 
неповторимую атмосферу празд-
ника и уважения к великому труду, 
благодаря которому была постро-
ена большая магистраль. Игроки 
передавали приветы старшим род-
ственникам, строившим БАМ, и 
это было особенно трогательным.

Подарки ведущему тоже были 
тематическими. Омичи вручили 
Леониду Якубовичу фирменную 
куртку бойца студотряда, в кото-
рую он сразу же и нарядился.

Машинист депо Тында Вик-
тор Афанасьев не только принял 
участие в популярной игре, но и 
исполнил свою песню, посвящен-
ную юбилею магистрали. А наш 
земляк, выигравший автомобиль, 
привез в подарок ведущему юби-
лейное издание книги о БАМе.

 � Людмила ШАГУНОВА 
Фото из архива Василия Прудникова

БЩЕСТВО

ЭТО	НАША	ИСТ				РИЯТАКАЯ	РАБ				ТА

Реклама

Приз от Первого канала
Житель Усть-Кута выиграл автомобиль 
на передаче, посвященной юбилею БАМа

	Î
Участник	телевизионной	игры	«Поле	чудес»	Василий	Прудников	из	Усть-
Кута	выиграл	автомобиль.	Выпуск	был	посвящен	50-летию	Байкало-
Амурской	магистрали	и	собрал	за	барабаном	ветеранов	магистрали,	
железнодорожников	и	молодых	бойцов	студенческих	отрядов.
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ТЕРРИТ    РИЯ

Праздник спорта и культуры
 � ТРАДИЦИИ 

В поселке Усть-
Ордынский 
прошел областной 
культурно-
спортивный 
праздник 
Сур-Харбан, 
посвященный 
Году семьи. Его 
посетили около 
7 тыс. зрителей. 
Участники 
демонстрировали 
силу и ловкость 
в десяти видах 
спорта, в том числе 
традиционных для 
бурят – в борьбе и 
стрельбе из лука. Не 
менее зрелищной 
была и культурная 
программа. 
Победителем Сур-
Харбана стала 
команда Эхирит-
Булагатского 
района. 

   ПРАВО ПОДНЯТЬ ФЛАГ 
   – МНОГОДЕТНОЙ СЕМЬЕ

5 июля на стадионе физ-
культурно-оздоровитель-
ного комплекса «Лидер» 
собрались тысячи зрите-
лей. Гостей и участников 
приветствовал губернатор 
Иркутской области Игорь 
Кобзев: 

– Сур-Харбан является 
символом нашего един-
ства, нашей силы. Уверен, 
что этот праздник спор-
та и культуры даст воз-
можность лучше узнать 
обычаи бурятского народа. 
Взаимоуважение, трудолю-
бие, энергия и сибирское 
упорство, целеустремлен-
ность жителей Иркутской 
области всегда были зало-
гом процветания нашего 
региона. 

На открытии губер-
натор отметил несколько 
многодетных семей благо-
дарственными письмами, 
вручил удостоверение и 
знак «Заслуженный тренер 
России» тренеру-препода-
вателю областной спортив-
ной школы олимпийского 
резерва «Тамир» Ольге 
Галушко. Удостоверение и 
знак «Мастер спорта Рос-
сии» получила спортсмен-
ка из Осинского района 
Александра Березовская. 

Первый заместитель 
председателя областного 
парламента Кузьма Алдаров 
вручил почетную грамоту 
Заксобрания региона за-
ведующей Старо-Хоготов-
ским домом досуга Баянда-
евского района Екатерине 
Доржеевой и общественную 
награду Всебурятской ассо-
циации развития культуры 

– медаль «За заслуги перед 
бурятским народом» ма-
стеру спорта СССР и РСФСР 
по семи видам борьбы Ва-
лерию Абзаеву.

Праздник открылся па-
радным шествием, в кото-
ром участвовали команды 
всех шести районов УОБО, 
а также Ольхонского рай-
она. Поднять флаг област-
ного Сур-Харбана доверили 
многодетной семье Хан-
дархаевых из деревни Ку-
кунут Эхирит-Булагатского 
района, в которой воспи-
тывается 11 детей. Празд-
ничный огонь зажгли ма-
стер спорта России по 
стрельбе из лука Али-
на Еременко и 
мастер спорта 
международ-
ного класса 
по воль-
ной борьбе 
Александр 
Богомоев. 
Флаг празд-
ника несли 
многократные побе-
дители и призеры об-
ластных, всероссий-

ских соревнований Балдан 
Цыбенов, Александра Мар-
гулеева, Владимир Зверев и 
Зоя Баендуева.

   АКЦЕНТ НА БУРЯТСКИЕ 
   ВИДЫ СПОРТА

Участниками спортив-
ной программы стали поч-
ти 700 человек. Три дня 
шло честное и яркое сопер-

ничество за побе-
ду в десяти дис-
циплинах: лег-
кая атлетика, 
футбол, гире-
вой спорт, во-

лейбол, шахма-
ты... Но все 

же Сур-
Х а р б а н , 
отмеча-

ют организаторы, – древ-
ний праздник, поэтому 
в основе его концепции 
– национальные бурят-
ские виды спорта: борьба, 
стрельба из лука. В этом 
году впервые включили 
шагай наадан – традици-
онную бурятскую игру в 
кости (бараньи лодыжки). В 
следующем году планиру-
ют провести на площадке 
Сур-Харбана hээршаалган – 
разбивание хребтовой ко-
сти. 

Больше всего зрителей 
собрали борцы. Их было 
140. Самые сильные за-
явились на абсолютное 
первенство. Победителем 
среди мужчин стал Юрий 
Иванов из Осинского рай-
она. Среди юношей первое 
место занял Аркадий Чер-
кашин из Баяндаевского 
района. 

По традиции на Сур-
Харбане также проводилось 
абсолютное первенство по 
стрельбе из бурятского лу-
ка. Абсолютным чемпи-
оном среди мужчин стал 
Игорь Хаптареев из Осин-

ского района, среди жен-
щин – Дарима Цыбенова 
из Эхирит-Булагатского 
района. 

В абсолютных первен-
ствах по бурятской борьбе 
и стрельбе из бурятского 
лука принимали участие 
многократные чемпио-
ны районных и окружных 
Сур-Харбанов, чемпионы 
и призеры всероссийских 
соревнований, победители 
первенств Европы и при-
зеры первенств мира. 

В командном первенстве 
победителем областно-
го культурно-спортивного 
праздника «Сур-Харбан – 
2024» стал Эхирит-Була-
гатский район. Второе ме-
сто заняла команда Осин-
ского района, третье – ко-
манда Баяндаевского рай-
она. Церемонию награж-
дения провел заместитель 
губернатора Иркутской об-
ласти – руководитель ад-
министрации УОБО Анато-
лий Прокопьев.

Программа областного 
Сур-Харбана включала об-
ширную культурную часть, 
в которой были задейство-
ваны сотни артистов са-
модеятельности. Одним из 
ярких мероприятий стал 
фестиваль-конкурс фоль-
клорных коллективов «Я 
– наследник традиций». В 
нем участвовали детские 
коллективы-спутники, ко-
торые выступали наряду 
со взрослыми артистами. 
Первое место заняла ко-
манда Осинского района, 
второе место у Аларского 
района, третье – у Баянда-
евского. 

 � Матрена БИЗИКОВА  
Фото автора и  
Алексея КУШНИРЕНКО

ВЕСТИ     КРУГА
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Г    РОДСКАЯ СРЕДА ВАШЕ ЗД    РОВЬЕ

   МИТРОПОЛИТ 
   ИРКУТСКИЙ И 
   АНГАРСКИЙ 
   МАКСИМИЛИАН 
   БЛАГОСЛОВИЛ ФОРУМ

– В фразе «мир всем» 
очень глубокий смысл. Сло-
во «мир» имеет два зна-
чения: мир как благоден-
ствие и как общее содру-
жество всех людей, создан-
ных богом. Хочется, чтобы 
церковь помогла человеку 
по-настоящему найти мир 
в душе, внутри семей и об-
щества, внутри нашей ар-
мии. Хочется, чтобы наша 
страна встала на христиан-
ские основы, чтобы духов-
ность была определяющей 
составляющей человече-
ской жизни. Прежде всего, 
бывает война духовная за 
спасение человека, за его 
душу. Каждый день он де-

лает выбор в пользу добра 
или зла, малодушествовать 
или геройствовать. Также 
солдат на передовой мо-
жет стать героем, а мо-
жет – предателем или тру-
сом. Может победить се-
бя, стать, по сути, святым, 
если душу свою отдаст за 
друзей своих, как сказано 
в Евангелии. Во всем вы-
бор, борьба, а за борьбой, 
даст бог, победа, за победой 
– мир, – с такими слова-
ми Митрополит Иркутский 
и Ангарский Максимили-
ан обратился к участникам 
форума. 

Среди собравшихся бы-
ли представители испол-
нительной и законодатель-
ной власти, уполномочен-
ные по правам человека из 

разных регионов Сибир-
ского федерального округа, 
духовенство, общественни-
ки, участники специаль-
ной военной операции и их 
родственники. 

Первый Народный фо-
рум «Мир всем» прохо-
дил в Научной библиотеке  
им. Распутина. Его иници-
атор, настоятель иркутско-
го Михаило-Архангельско-
го Харлампиевского храма, 
протоиерей Евгений Стар-
цев говорил о роли свя-
щенника на войне и в ты-
лу. Отец Евгений уже более 
10 раз ездил в зону прове-
дения СВО – оказывал ду-
ховную поддержку бойцам 
и всегда привозил с собой 
гуманитарный груз:

– Я думаю, они без под-
держки, без духовной по-
мощи божией победить не 
смогут. Священники, кото-
рые туда приезжают, напо-
минают об этом и поддер-
живают не только словом, 
но и делом – в молитве, 
причастии, таком совмест-
ном духоносном деле, как 
литургия. Это, по-моему, и 
будет определяющим фак-
тором в победе, потому что 
любая брань, прежде всего 
духовная. Причина любой 
войны лежит в этой пло-
скости. Значит, и победа 
должна состояться именно 
там. 

   МЕСТО ЛИ СВЯЩЕННИКУ
   НА ФРОНТЕ? 

Настоятель Харлампи-
евского храма уверен, что 
священник должен быть 
рядом с человеком, с на-
родом в первую очередь, в 
тяжелое время и в самом 
страшном месте. 

– Священник крайне 
востребован в христиан-
ской православной среде, в 
воинской среде. В реально-
сти так было всегда. Вспом-
ним Сергия Радонежского, 
который благословил Дми-
трия Донского в 1380 го-
ду на брань на Куликовом 
поле, – напомнил прото-
иерей. – Этой традицией 
живут многие воины-хри-
стиане сегодня. В начале 
СВО мое общение с иркутя-
нами, из которых в т.ч. со-
стоял один из полков, было 

очень непростым. Да, бой-
цы построили церковь, мы 
служили там литургию. Но 
желающих поговорить, ис-
поведоваться, причастить-
ся было немного. Затем 
полк претерпел потери и 
переформирования. В по-
следующие командировки 
бойцов, желающих погово-
рить, было так много, что 
это меня удивило. Куда бы 
мы ни приходили, везде 
люди встречали нас огром-
ным числом. 

Приходы сейчас активно 
занимаются сбором помо-
щи для бойцов. Например, 
в том же Харлампиевском 
храме с 2023 года работа-
ет мастерская по плетению 
маскировочных сетей. Там 
ежедневно трудятся жен-
щины из сестричества хра-
ма и волонтеры благотво-
рительного фонда «Спаси 
и сохрани». 

Иркутская епархия на 
принципах «умной соли-
дарности» наладила со-
трудничество с региональ-
ным комитетом семей во-
инов Отечества, другими 
общественными организа-
циями, с органами власти. 
Менее чем за год было со-
брано около 40 млн рублей 
на нужды фронта и мирно-
го населения.  

   РЕГИОН ОКАЗЫВАЕТ 
   ПОДДЕРЖКУ НА 
   МИЛЛИАРДЫ РУБЛЕЙ

Иркутская область с са-
мого начала СВО включи-
лась в работу по поддержке 
воинов и их семей. В Приан-
гарье в числе первых реги-
онов были приняты указы 
губернатора по выплатам 
семьям погибших; воен-
нослужащим, получившим 
ранение. Также принято 
решение о стимулирующих 
выплатах контрактникам. 
Как отметил начальник от-
дела министерства соци-
ального развития, опеки и 
попечительства Иркутской 
области Артем Красношта-
нов, утвержден перечень 

ТЕМА Н    МЕРА

Не бывает в окопах атеистов 
В Иркутске прошел первый Народный 
форум в поддержку СВО

 � МИР ВСЕМ  Миссия 
духовенства на войне и 
в тылу; социальная и 
психологическая поддержка 
участников специальной 
военной операции и членов 
их семей; ресоциализация 
и реабилитация бойцов, 
вернувшихся домой. Такие 
вопросы поднимались на 
первом Народном форуме 
«Мир всем». Он прошел 
по инициативе прихода 
Михаило-Архангельского 
Харлампиевского храма. 
Проект реализуется на 
средства и при поддержке 
Фонда президентских 
грантов. 

КОММЕНТАРИИ
Председатель Заксобрания Иркутской  
области Александр ВЕДЕРНИКОВ:
– Сила России только в нашем единодушии и единомыс-
лии. Посмотрите, сколько людей сплотилось в трудную 
минуту. И дети, и взрослые от чистого сердца помогают 
нашим бойцам, кто чем может, главное – от души. Мы с 
коллегами-депутатами Законодательного Собрания Ир-
кутской области, вместе с губернатором и правитель-
ством региона, с общественностью с самых первых дней 
спецоперации включились в работу по региональным 
мерам поддержки, которые дополнили федеральные вы-
платы. Мы готовы и дальше вместе работать над мерами 
поддержки защитников нашего Отечества и их семей.

Зампредседателя правительства 
Иркутской области  
Валентина ВОБЛИКОВА:
– На форуме нет случайных людей. Нас 
всех объединила та непростая ситуация, 
в которой находится наша страна. Еще 
два года назад, понимая, что нужно кон-
солидировать все силы, мы создали штаб 
при правительстве, а потом – в муниципа-
литетах. Я благодарна коллегам, на плечи 
которых легли многие проблемы. Самое 
главное – мы с первых дней увидели, какой 
огромный потенциал у людей, которые хо-
тят объединиться и помочь для того, чтобы 
ребятам «за ленточкой» было чуть легче. 

В последние командировки отец Евгений ездил вместе  В последние командировки отец Евгений ездил вместе  
с руководителем БФ «Звезда» Юрием Кононовымс руководителем БФ «Звезда» Юрием Кононовым

Митрополит Митрополит 
МаксимилианМаксимилиан
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ЗАК    Н ПРОИЗВОДСТВ РЕГИ    Н

мер социальной поддержки 
и алгоритм работы по со-
провождению членов семей 
участников СВО. 

Сегодня обработкой те-
лефонных обращений за-
нимается Единый кон-
тактный центр. С 2022 года 
туда поступило более пяти 
тысяч обращений. В регио-
не этой категории граждан 
оказывается 39 мер соци-
альной поддержки. На них 
из областного бюджета из-
расходовано более 5 млрд 
рублей. 

С 1 апреля создана еди-
ная база инвалидов СВО. 
Это позволяет автоматизи-
ровать и ускорить предо-
ставление им необходимой 
помощи. Идет работа по 
расширению возможно-
стей санаторно-курортного 
оздоровления в здравницах 
Иркутской области. Приоб-
ретается спецтранспорт для 
транспортировки маломо-
бильных групп граждан. 

– На сегодняшний день 
главная задача – оказы-
вать помощь всем участ-
никам СВО, – подчеркнул 
Артем Красноштанов. – Мы 
не делим их по статусам 
добровольцев, контрактни-
ков, мобилизованных и пр. 
Адресная помощь идет всем 
родственникам без ис-
ключения. В обязательном  
порядке рассматривается 
каждое обращение. Впереди 
еще большая ответственная 
и долговременная работа по 
поддержке участников СВО 
и их семей. Поэтому важно 
межведомственное взаи-
модействие всех структур. 

   ЧИСЛО ОБРАЩЕНИЙ К 
   ОМБУДСМЕНАМ РАСТЕТ

Розыск военнослужа-
щих и установление их 
действующего статуса; со-
действие в назначении 
членам семьи мер под-
держки в связи с призна-
нием военнослужащего 
безвестно отсутствующим; 
предоставление выплат, 
которые причитаются 
участникам СВО в случае 
получения увечья. К реше-
нию многих злободневных 
вопросов подключились и 
омбудсмены. 

Количество обращений к 
уполномоченному по пра-
вам человека в Иркутской 
области от военнослужа-
щих и их родственников 
растет. Если в 2022 году 

их было 193, то в 2023-м  
– 1140. А за первое полу-
годие 2024 года поступило 
уже 1004 обращения. 

Полученная информа-
ция, в т.ч. от фонда «За-
щитники Отечества» и 
регионального штаба КСВО, 
позволила инициировать 
изменение в областной за-
кон «О дополнительных 
мерах поддержки участ-
ников СВО и их семей», в 
итоге категории получате-
лей мер этой поддержки из 
казны региона расширены. 

Однако остаются про-
блемные ситуации, кото-
рые требуют уточнения на 
федеральном уровне. На-
пример, установление ин-
валидности по общему за-
болеванию лицам, которые 
не являются военнослужа-
щими. Пока не выработан 
механизм и порядок полу-
чения ими инвалидности 
по военной травме. Акту-
ален вопрос пенсионного 
обеспечения всех участ-
ников военной операции, 
находящихся в зоне СВО. 
Уполномоченный по пра-
вам человека в Иркутской 
области Светлана Семено-
ва надеется, что они будут 
разрешены в ближайшее 
время:

– Решения требует и 
проблема «транспортной 
логистики» военнослужа-
щих, проходящих воен-
но-врачебную комиссию. 
Сегодня представляется 
абсолютно нелогичным 
направление военнослу-
жащего в зону СВО для 
прохождения ВВК, если он 
находится здесь, на тер-
ритории, в отпуске по за-
болеванию или ему требу-
ется медпомощь. Тем бо-
лее многие отмечают, что 
военные проездные доку-
менты и все, что связано 
с проездом к месту служ-
бы и обратно – возлага-
ется на плечи военнослу-
жащих. Сначала им надо 
приехать в часть, которая 
расположена в одном из 
округов, потом вернуться 
в зону СВО. Нам приходит-
ся вместе с органами во-
енной прокуратуры, воен-
коматами решать вопросы, 
связанные с возмещением 
их затрат на перемещение 
внутри страны. 

Приоритетной задачей 
также является выстраи-
вание системы реабилита-
ционной помощи людям, 

которые возвращаются с 
СВО. Актуальны планы по 
предоставлению мер под-
держки участникам СВО 
из числа бойцов т.н. ЧВК. 
Там предусмотрено нали-
чие статуса ветерана бое-
вых действий или государ-
ственного контракта, по-
лученного в результате его 
участия в СВО. Выплаты 
планируют предоставлять 
участникам ЧВК в случае 
получения ими увечья, 
травмы, контузии или за-
болевания, а также гибели:

– Могу сказать – это 
было непростое решение 
для органов исполнитель-
ной и законодательной 
власти, – прокомменти-
ровала Светлана Семено-
ва. – Благодарю за то, что 
они услышали этот посыл, 
сами об этом говорили. 
Сегодня в первом чтении 
закон принят, работу над 
законопроектом продол-
жат во втором чтении. Я 
надеюсь, что осенью 2024 
года такая мера поддерж-
ки нашим участникам СВО 
будет оказана. 

   ИНИЦИАТИВЫ 
   ОБЩЕСТВЕННИКОВ 

На помощь бойцам и их 
семьям приходят и обще-
ственные организации. 
К примеру, руководитель 
штаба КСВО в Омской об-
ласти, мама добровольца 
Марина Брагина рассказа-
ла о фестивале семейно-

го патриотизма «Омская 
сударыня». Родственники 
участников СВО подгото-
вили для него концертные 
номера под руководством 
профессиональных на-
ставников, писали стихи, 
тем самым проживая свои 
эмоции, а по итогам выпу-
стили музыкальный аль-
бом. Один из бойцов на 
передовой после выступле-
ния супруги сказал, что 
она вдохновила его на оче-
редной подвиг – он взял 
опорный пункт противни-
ка и стал кавалером ордена 
Мужества. Присоединить-
ся к фестивалю предлага-
ют и жителям Приангарья. 

В Новосибирской об-
ласти есть опыт объеди-
нения людей, потерявших 
близких на фронте. Там 
в разных районах созданы 
семь групп взаимопомощи 
и поддержки: они прово-
дят акции памяти, уча-
ствуют в просветитель-
ских и воспитательных 
мероприятиях, паломни-
ческих поездках. А глав-
ное – знакомятся друг с 
другом, поддерживают и 
дружат между собой. На-
звания этих групп, кото-
рые объединяют более 200 
человек, говорят о многом: 
«Мы вместе», «Память 
сердца», «Близкие люди».

– Для наших участни-
ков важно знать, что они 
не одни. Важно беречь па-
мять о близких. Каждая 
группа реализует проекты: 
иногда свои, иногда общие. 
Один из них – «Лица геро-
ев». Это памятные тетра-
ди о воинах, исполнивших 

свой долг ценой жизни. В 
тетрадях есть фотографии 
и краткие рассказы о по-
гибших участниках СВО, 
воспоминания боевых то-
варищей, стихи, написан-
ные их родными. Сейчас 
изданы тетради памяти о 
52 бойцах, – пояснила ко-
ординатор просветитель-
ских программ «Россий-
ской ассоциации героев» 
Новосибирской области 
Елена Васильева. 

Обмен опытом орга-
нов власти, общественных 
институтов, Русской пра-
вославной церкви и был 
главным лейтмотивом фо-
рума. В следующем году 
в рамках проекта «Мир 
всем» состоится второе 
масштабное мероприятие с 
подведением итогов. Резо-
люция первого Народного 
форума будет направле-
на в т.ч. в администра-
цию президента России и 
полномочному предста-
вителю президента РФ в 
СФО Анатолию Серышеву. 
Приветствуя от его лица 
участников мероприятия, 
федеральный инспектор по 
Иркутской области Алек-
сей Калинин отметил: 
«Сегодня подтверждается, 
что для огромной России 
принципиальное решаю-
щее значение имеет соли-
дарность людей, чувство 
единения с судьбой Отече-
ства, ответственность за 
его настоящее и будущее». 

 � Юлия МАМОНТОВА 
Фото автора и пресс-службы 
Михаило-Архангельского 
Харлампиевского храма

ТЕМА Н    МЕРА

Прихожане собирают помощьПрихожане собирают помощь

Отец Евгений готовится  Отец Евгений готовится  
к службе в военно-полевых к службе в военно-полевых 
условияхусловиях

Напутствие перед боемНапутствие перед боем

Исповедь бойцовИсповедь бойцов
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ТЕРРИТ    РИИ

Двенадцать графических произведений недав-
но приняли участие в народном проекте «Уголь 
земли русской» на ВДНХ в Москве. Всего от Ир-
кутской области выставлялись 20 портретов, в том 
числе созданных студентами Иркутского област-
ного художественного колледжа. 

– Когда мы уже приняли решение создавать 
портреты наших ребят, во время поездки в Слю-
дянку увидели, как навстречу нам идут автобусы 
с мобилизованными, их провожают женщины и 
дети с флагами, – рассказывает Аркадий Лодянов. 
– А художник и священник Олег Ушаков под до-
ждем окроплял эти автобусы святой водой. Все это 
было очень волнующе и трогательно, и у нас сразу 
возникло название проекта – «Воины Байкала».

Пронзительные портреты, нарисованные углем, 
сепией, сангиной и карандашом, производят очень 
сильное эмоциональное воздействие на зрителей. 
Крупный формат работ, проработанный с художе-
ственной и психологической точки зрения образ 
героя, фон, который дополняет работу, конкрети-
зируя ее, добавляя драматизма и глубины, – все 
это вместе делает произведения одновременно 
реалистичными и очень правдивыми.

– Дело в том, что мы с Натальей работаем 
крупными сериями, – говорит Аркадий Лодянов. 
– Создавая портреты бойцов из нашего региона, 
используем фотографию или видео. Но, конечно, 
мы никогда не копируем снимок. Берем из нее об-
раз, ситуацию и наполняем драматизмом, смыс-
лом, так сказать «плотью и кровью». 

Первые работы, созданные художниками, по-
лучили очень большой отклик. Семьи бойцов 
благодарили авторов за внимание и бережное 
отношение к теме. В прошлой публикации мы 
рассказывали о девочке Соне из Ангасолки, у 
которой на СВО находятся отец и брат. Их пор-
треты были созданы в рамках проекта «Воины 
Байкала». Аркадий Лодянов рассказал, что семья 
отправила газету «Областная» на линию боевого 
соприкосновения. Герои были очень тронуты, и 
портреты получили очень хорошие отзывы среди 
сослуживцев.

– 30 апреля состоялась встреча в Слюдянке, 
в которой принимали участие 15 семей погиб-
ших бойцов, – рассказал Аркадий Лодянов. – Мы 
встретили там одного из раненых офицеров, ко-
торый очень высоко оценил нашу работу и сказал, 
что нам необходимо продолжать начатую работу. 

Вскоре проект расширился, и Аркадий и На-
талья Лодяновы начали создавать портреты по-
гибших воинов из Иркутска. Художники работают 
в сотрудничестве с министерством культуры ре-
гиона, также им помогают координаторы группы, 
в которой состоят родственники погибших участ-
ников СВО из Иркутска, женсовет и совет матерей 
из Байкальска.

– Нужно отметить, что создавать портреты 
героев, которых уже нет в живых, более сложная 
и ответственная задача, – считает Лодянов. – И я 
даже сейчас говорю не об эмоциональном аспекте. 
Когда мы работаем с изобразительным материа-
лом: видео или фотографиями, обращаемся дели-
катно, но свободно. Можем добавить драматизма, 
деталей, которые сделают образ более прорабо-
танным. Но когда имеешь дело с изображением 
погибших ребят, у тебя совсем другая мера ответ-
ственности. 

По словам автора, портреты из серии «Воины 
Байкала» постоянно принимают участие в тема-
тических мероприятиях и выставках в Слюдянке, 
Байкальске, Култуке, вызывая большой отклик у 
зрителей.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Аркадия ЛОДЯНОВА

ПР    ЕКТ

Наполняя плотью и кровью 
Художники Лодяновы создают галерею 
портретов участников СВО

ПОЗЫВНОЙ «БАЙКАЛ». Байкальск 

ШТУРМОВИК. Култук. КОЖОКАРЬ НИКОЛАЙ. Иркутск. Погиб.

 � МЫ ПОМНИМ   
Проект «Воины Байкала» 
– серия портретов живых 
и павших сибиряков, 
над которой работают 
заслуженные художники 
РФ Аркадий и Наталья 
Лодяновы. На данный 
момент серия графических 
работ насчитывает уже 
26 портретов бойцов из 
поселков Култук и Ангасолка, 
городов Иркутск, Слюдянка и 
Байкальск. 

ТАНКИСТ. Слюдянка. СТОГОВ АЛЕКСАНДР. Байкальск. Погиб.



1710 июля 2024 № 75 (2717)

БЕЗ    ПАСНОСТЬ

   ВЫ – ВЕЛИКИЕ ЛЮДИ! 

– Наш музей, обладая уникаль-
ной коллекцией изобразительного 
искусства о строительстве БАМа, 
не мог остаться в стороне от юби-
лейных мероприятий. Сегодня сре-
ди гостей присутствуют строители 
магистрали, и эту выставку мы по-
свящаем им, – отметила на откры-
тии директор Иркутского художе-
ственного музея Наталья Сысоева.

Основу экспозиции составили 
произведения из фондов музея и 
мастерских художников. Ее также 
дополнили предметы, отражающие 
историю БАМа и Транссиба из фон-
дов «Музея истории ВСЖД».

– Это была великая стройка, а 
вы – великие люди! – обратил-
ся к гостям выставки заместитель 
начальника Восточно-Сибирской 
железной дороги Александр Пар-
щиков. – В Северобайкальске в 
краеведческом музее есть бытовка, 
в которой проживали две семьи. 
Когда я спросил у ветеранов БАМа: 
«Как вы могли жить в этом вагон-
чике?», они мне ответили: «Мы не 
только жили, мы работали и ве-
селились». Сегодняшние бамовцы 
уже не спят в палатках, у них все 
благоустроено. Когда все перевозки 
развернулись на Восток, и БАМ ну-
жен стране, ваш вклад в развитие 
страны трудно переоценить.

   БРИГАДИР ЛЕСОРУБОВ 
   И ДРУГИЕ ГЕРОИ

На выставке можно увидеть 
портреты молодых людей, которые 
по комсомольским путевкам по-
ехали в далекую Сибирь и на Даль-
ний Восток строить одну из самых 
протяженных дорог. 

Герой одного из портретов – 
Александр Самонов – в этот день 
присутствовал на открытии вы-
ставки. Именно его, молодого ком-

сомольца в своей графической ра-
боте «Бригадир лесорубов» запе-
чатлел художник Анатолий Аносов.  

– Вы знаете, я даже не помню, 
когда художник создавал этот пор-
трет, – признается Александр Са-
монов, рассматривая графическое 
произведение. – Наш отряд – 29 
человек – 9 мая 1975 года забросили 
на вертолетах в Кунерму. К тому 
времени ездить в Магистральный 
и Звездный считалось уже неин-
тересным, и творческие люди ста-
рались попасть на более труднодо-
ступные участки БАМа. 

Александр Самонов рассказал, 
что в Кунерму постоянно приез-
жали художники, корреспонденты, 
поэты. Был даже Евгений Евтушен-
ко, который после смены рассказы-
вал им какие-то интересные исто-
рии и читал стихи. Герой произве-
дения предполагает, что Анатолий 
Аносов тогда сделал какие-то на-
броски и улетел, а над самой лино-
гравюрой работал уже в Иркутске. 

– Когда начался набор второго 
иркутского отряда, я уже жил в Ан-
гарске, – рассказал Александр Са-
монов. – Приехал туда после армии 
с Украины к родственникам жены. 
Работал в электросетях. Подал за-
явку в горком партии, там начался 
отбор. И был очень рад, когда узнал, 
что мою кандидатуру одобрили. 
Ведь тогда мы были молодыми и 
никаких трудностей не боялись.

В графической серии Анатолия 
Аносова можно увидеть и других 
представителей рабочих профес-
сий. На портретах изображены на-
стоящие романтики. Художнику 
удалось средствами графики пере-
дать и их горящий взор, и при 
помощи фона отразить специаль-
ность. А на масштабном шести-
метровом полотне Лидии Куклис-
Шестаковой «Дорога» строители 
БАМа, которые укладывают рельсы, 

предстают настоящими античны-
ми героями. Загорелые и полуоб-
наженные тела мужчин на золоти-
сто-желтом фоне, изображенные в 
свете заходящего солнца, выглядят 
величественно и монументально. 
Картину специально отреставриро-
вали к выставке.

   ТРЕТЬЯКОВСКАЯ 
   ГАЛЕРЕЯ НА БАМЕ

Большинство работ на выставке 
были созданы художниками Ир-
кутской области во время рабо-
ты в творческих командировках на 
участках Байкало-Амурской маги-
страли.

– Можно сказать, что это одна из 
последних больших тем в искусстве 
советских художников, – рассказала 
заведующая отделом зарубежного, 
русского и современного искусства 
Анна Потапова. – Они работали бок 
о бок со строителями и жили в тех 
же сложных условиях. Как расска-
зывал художник Евтихий Конев, их 
палатка с Валентином Архиповым 
быстро получила название «Тре-
тьяковская галерея», потому что 
туда приходили строители погово-
рить об искусстве. Там художники 
показывали им репродукции раз-
личных картин, писали портреты 
строителей. 

Первые выставки открывались 
прямо в бамовских поселках. Однако 
официальной крупной экспозицией 
на эту тему стала республиканская 

выставка «Мы строим БАМ». Она 
открылась в Улан-Удэ в 1975 году. 
На ней также были представлены 
несколько картин, которые можно 
увидеть в залах художественного 
музея. Среди них работа Владими-
ра Жемерикина «Серебряные рель-
сы». На полотне изображен момент 
стыковки малого БАМа: линии Ба-
мовская – Тында – Беркакит. Также 
здесь представлены картины Вита-
лия Рогаля «Дорога к океану», се-
рии графических работ Александра 
Муравьева «Строительство тонне-
ля», «Строители», «На глубине 
125 метров», офорты Александра 
Шипицына, акварели Александра 
Шелтунова. 

В экспозиции можно увидеть 
скульптуру Евгения Скачкова, кар-
тину Виталия Смагина «БАМ шага-
ет», «Портрет фотокорреспондента 
ТАСС Минеева» Анатолия Алексе- 
ева, полотно Виталия Рогаля «Цве-
ты матери». В отдельной витрине 
также представлены графические 
работы художника Ильи Глазунова.

– Илья Глазунов тоже побывал 
на БАМе, создал большое количе-
ство графических и живописных 
работ, – рассказала Анна Потапова. 
– У него есть прекрасные портреты 
бамовцев, в которых выражен дух 
времени. В нашем музее в конце 
1980-х прошла большая выставка 
Глазунова, и после нее он подарил 
нам эти наброски.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА

БАМ глазами художников
 � ВЫСТАВКА  Открытые юные лица, античные 

фигуры, тяжелые трудовые будни и величественные 
пейзажи сибирской природы – все это можно 
увидеть на выставке «Магистраль. К 50-летию 
БАМа». Она открылась в главном здании Иркутского 
областного художественного музея им. В.П. Сукачева. 
В экспозиции – более 100 произведений живописи, 
графики, скульптуры и декоративно-прикладного 
искусства, а также предметы, отображающие историю 
строительства Байкало-Амурской магистрали. 

Ветеран БАМа Александр Самонов рядом со своим портретом, 
написанным художником Анатолием Аносовым

ИСТ РИЯ
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	� НАГРАДА   
75 супружеских пар 
Иркутской области 
получили медали «За 
любовь и верность». 
У каждой семьи своя 
история, с радостями 
и горестями, 
долгими разлуками и 
счастливыми встречами. 
Секретами крепкого 
брака они поделились 
с корреспондентом 
«Областной».

			СО	ВРЕМЕН	
			КОМСОМОЛЬСКОЙ	
			ЮНОСТИ

45 семей получили медали «За 
любовь и верность» из рук первого 
заместителя председателя прави-
тельства Иркутской области Русла-
на Ситникова. Еще 30 супружеским 
парам награды вручили мэры му-
ниципальных образований. Поми-
мо медалей, им перечислена еди-
новременная выплата в размере 50 
тыс. рублей. Дополнительную меру 
соцподдержки для пар, удостоен-
ных общественной награды, уста-
новили в 2023 году по инициативе 
губернатора Игоря Кобзева.

– Сегодня мы чествуем пары, 
которые прожили в любви и согла-
сии более 25 лет. Вы – фундамент, 
на котором строится наше обще-
ство. Благодаря вам мир не теряет 
веру в настоящую, чистую, вечную 
любовь! Вы – настоящие герои, 
своим примером показавшие, что 
любовь не имеет преград. Вы – ис-
точник вдохновения для всех, кто 
мечтает о счастливой и любящей 
семье, – обратился к гостям Руслан 
Ситников.

Октябрина Николаевна и Ан-
дрей Баргаевич Пестоновы – уро-
женцы Ольхонского района. Вместе 
супруги уже 65 лет. Есть пары, ко-
торые красивы в любом возрасте. 
Пестоновы из их числа. 

– Нам и знакомиться было не 
надо, – нежно глядя на мужа, улы-

бается Октябрина Николаевна. – 
Мы учились в одной школе, Ан-
дрей был секретарем комсомоль-
ской организации, а я – секретарем 
первички. Он на два года старше 
меня. Мы всю жизнь прожили в 
Ольхонском районе, выросли, вы-
учились, работали.

Супруги-педагоги всегда учи-
ли своих и чужих детей жить по 
совести, быть справедливыми и 
честными. Сегодня у Пестоновых 
трое детей, пять внуков, восемь 
правнуков. Секрет прочного брака, 
по мнению Октябрины Николаев-
ны, несложен:

– Женщина должна понимать – 
мужчинам нужно свободное про-
странство. Еще надо уметь ува-
жать друг друга, гордиться друг 
другом.

– Она у меня самая добрая и 
красивая, – с гордостью говорит 
Андрей Баргаевич. – Долго жи-
вем вместе и еще долго будем 
жить.

– Мне интересно с родителя-
ми, – говорит дочь Марина. – Папа 
историк, память у него прекрас-
ная, с ним на любые темы мож-
но подискутировать, поговорить о 
политике, истории, географии. А 
самое важное, что у нас, детей, 
по примеру родителей, тоже очень 
крепкие семьи.

			«ЧЕРЕЗ	ТРИ	НЕДЕЛИ	Я	
			ПРЕДЛОЖЕНИЕ	СДЕЛАЛ»

Николай Васильевич и Наталья 
Германовна Говорины из Тулуна 
вместе почти 49 лет. 

– Я – тулунский, Наташа из 
Братска, – рассказывает супруг. – 
Познакомились мы в Тулунском 
педучилище, на худграфе. Я после 
армии сразу на второй курс при-
шел. А тут Наташа – светлая, кра-
сивая. Через три недели после на-
шего знакомства я сделал ей пред-
ложение, она сразу согласилась.

– Что нужно, чтобы состоялась 
крепкая семья? 

– Есть мнение, если двое живут 
хорошо, в этом заслуга одного. А 
если плохо, то виноваты оба. Мы 
оба вкладывали душевные силы в 
сохранение семьи, – считает Нико-
лай Васильевич.

– Чтобы долго жить вместе, на-
до быть терпеливой и уступчивой, 
– добавляет Наталья Германовна.

– Терпение – важная черта На-
тальи, – соглашается супруг.

– А вы им не злоупотребляли?

– Думаю, нет. Бывали размолвки 
и ссоры, но быстро улаживались. 
Тем более, что мы люди верующие. 

У пары трое детей, 12 внуков и 
правнук. Все их дети тоже много-

детные, у каждого крепкая и бла-
гополучная семья.

Николай Васильевич привык ра-
ботать, что называется, на лесах 
под небесами. В Иркутске оформлял 
Успенский храм, в Тулуне трудился 
в Храме Покрова Божией Матери, 
где писал иконы и оформлял ико-
ностас. И всегда рядом была верная 
его помощница – любящая супруга.

			«МЫ	ЖИЛИ	ПО	СОСЕДСТВУ»

Иркутяне Григорий Никифоро-
вич и Валентина Митрофановна 
Колесниковы живут в браке уже 71 
год. Григорий Никифорович – ве-
теран Великой Отечественной во-
йны, на фронт ушел в 1944 году, а 
вернулся домой лишь весной 1951 
года. 

64 года рука об руку живут су-
пруги Валерий Михайлович и Ан-
тонида Андреевна Харитоновы из 
Аларского района. Супруги воспи-
тали восьмерых детей, имеют 16 
внуков, 14 правнуков.

Ольга Александровна и Анато-
лий Павлович Лапины вместе 53 
года.

– Мы по соседству жили, дру-
жили долго, – вспоминает супруга. 
– Толя мне на свой день рождения, 
12 декабря, предложение сделал. 
Заявление в ЗАГС подали, а потом 
и близким объявили об этом.

– В чем секрет долгого брака? 
Нужно уступать, жалеть, – не за-
думываясь, отвечает Ольга Алек-
сандровна. – Прощать нужно все, 
на что хватит силы. И обязательно 
помогать друг другу.

Родители Анатолия Павловича 
тоже долго прожили вместе. По-
женились они в 1945 году, когда 
отец Павел Васильевич, участник 
трех войн, вернулся с фронта. Он 
женился на овдовевшей женщине 
с четырьмя детьми и всех вырас-
тил, дал каждому образование и 
путевку в жизнь. Жизнь родителей 
невольно стала для Анатолия при-
мером того, как создать и сохра-
нить крепкий брак.

			ИХ	ОТРАДА	–	
			ВНУКИ	И	ПРАВНУКИ	

Жительница Нукутского райо-
на Татьяна Болотова пришла по-
здравить с заслуженной наградой 
родителей – Эдуарда Николаеви-
ча и Надежду Петровну, отметив-
ших 55-летний юбилей совместной 
жизни.

Эдуард Николаевич – местный 
Кулибин, все умеет делать своими 
руками, охотно помогает землякам 
в любом деле. Надежда Петровна 
– творческий человек, занимает-
ся сохранением и популяризацией 
бурятского фольклора, поет в ан-
самбле. 

– Мои родители – идеальный 
пример супружеской жизни. Им 
пришлось пережить трудные ис-
пытания, которые выпадут не 
всякому человеку, – рассказывает 
Татьяна Болотова. – Быть вместе 
им помогают взаимопонимание, 
поддержка. Их отрада – внуки и 
правнуки. Мы очень любим на-
ших родителей, гордимся ими. И 
даже трехлетний правнук Тамир 
сегодня порадовался тому, что пра-
бабушку и прадедушку наградили 
медалью «За любовь и верность».

 � Людмила ШАГУНОВА  
Фото Алексея КУШНИРЕНКО

Г				Д	СЕМЬИ

В любви и согласии
Семьи Приангарья поделились 
секретами крепкого брака

	Î
Начиная	с	2008	года	медалью	«За	любовь	и	верность»	в	Приангарье	
награждено	более	одной	тысячи	супружеских	пар.	
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Иркутяне Виталий Рехтин и 
Кристина Постникова стали первой 
парой, кто зарегистрировал свои от-
ношения в большом и светлом зале 
Ленинского отдела службы ЗАГС. 

Главный семейный документ – 
свидетельство о браке и привет-
ственный адрес от имени губер-
натора Иркутской области Игоря 
Кобзева им вручил руководитель 
службы ЗАГС Иркутской области 
Валерий Митусов. 

– Зал торжественной регистра-
ции брака обновился и заиграл 
светлыми красками. Для памят-
ных фотографий в холле организо-
вана фотозона. Для удобства граж-

дан установлена стойка приема 
посетителей, оборудована кнопка 
вызова сотрудников для маломо-
бильных групп населения, – под-
черкнул руководитель ведомства.

Из областной казны на капи-
тальный ремонт помещения было 
выделено около 2 млн рублей. По 
данным службы ЗАГС Иркутской 
области, ежегодно в Ленинском 
округе регистрируют свыше 4,5 
тыс. записей актов гражданского 
состояния, из них более одной ты-
сячи составляют браки.

Спустя несколько часов уже 
Свердловский отдел службы ЗАГС, 
а также родные и близкие встре-

чали молодоженов на другом кон-
це Иркутска, в популярном месте 
отдыха горожан – парке «Поля-
на». Справедливости ради надо 
сказать, что фантазии работникам 
ЗАГСа не занимать. Каждый раз 
они стараются приятно удивить 
новоиспеченных супругов, устраи-
вая торжественные мероприятия в 
разных местах. Достаточно вспом-
нить одну из свадеб в Ангарске в 
романтичном стиле пушкинских 
времен. Тогда приятным допол-
нением к свидетельству о браке 
стал сборник стихов великого по-
эта. Торжества проходили в Музее 
часов, на льду Байкала… В этот раз 

местом регистрации стала эстра-
да под открытым небом с видом 
на Ангару. Вся церемония была 
пронизана глубокими символами. 
Счастливых новобрачных окружа-
ли мост дружбы, река жизни, лодка 
любви. 

– Данная площадка выбрана не-
случайно, – это новый адрес сча-
стья вашей семьи, – заявил Вале-
рий Митусов, поздравляя молодо-
женов. – Мы видим мост – символ 
дороги в будущее, его вы будете 
создавать вместе. Рядом река, в 
которую нельзя войти дважды. Все 
в этой жизни надо делать вовремя 
– вступить в брак, родить и вос-
питать детей. По поручению гу-
бернатора Иркутской области Иго-
ря Кобзева позвольте вручить вам 
приветственные адреса.

– Полный восторг, мы не ожи-
дали, что регистрация будет на-
столько необычной, где-то даже 
волшебной, – призналась Рената 
Давыдова.

– Изначально у нас были не-
сколько иные планы, мы хотели 
зарегистрироваться в более спо-
койной обстановке, без лишнего 
шума, – дополняет молодую жену 
Виталий. – Но вышло по-другому, 
и мы этому очень рады.

Для Ирины Новиковой и Вла-
дислава Лебедева Иркутск стал ме-
стом рождения семьи. Ирина при-
ехала учиться из Забайкальского 
края, Владислав родом из Тулуна.

– Нас познакомили друзья, – 
рассказывает Ирина Лебедева. – 
Однажды подруга пригласила в 
гости, там мы познакомились с 
Владиславом, начали общаться, 
так зародились наши отношения. 
Свою свадьбу рассматривали в 
другом, более традиционном ва-
рианте. Когда нам позвонили из 
ЗАГСа, мы взяли небольшую паузу, 
а потом согласились. Ни у кого из 
наших знакомых не было подобной 
регистрации, мы в предвкушении, 
ожидаем море эмоций и позитива. 
Тем более впереди нас ожидают 
лодка и колесо обозрения.

Согласно старинной заповеди, 
человек в своей жизни должен 
сделать три вещи: посадить дерево, 
вырастить сына и построить дом. 

К выполнению главной про-
граммы молодые супруги при-
ступили практически сразу после 
церемонии бракосочетания. На бе-
регу залива они поучаствовали в 
посадке елей. Затем вместо тради-
ционных автомобилей новобрач-
ным подали украшенные цветами 
абсолютно прозрачные лодки, на 
которых они совершили свое пер-
вое путешествие в новом статусе.

Молодожены по очереди под-
нялись на колесо обозрения и на 
какое-то время остались вдвоем 
высоко над городом. Все правильно, 
ведь браки совершаются на небесах.

 � Борис СЛЕПНЕВ 
Фото автора

Свадебная поляна
В Иркутске на берегу Ангары прошла 
необычная регистрация семейных пар

Уважаемые мо-
лодожены! При-
мите искренние 
поздравления с 

государственной регистра-
цией заключения брака! 
Пусть ваш союз, заключен-
ный в День семьи, любви и 
верности, будет крепким и 
нерушимым. Берегите и 
уважайте друг друга, сохра-
няйте тепло и душевность в 
семейных отношениях, под-
держивайте друг друга во 
всех добрых начинаниях.

Игорь КОБЗЕВ,   
губернатор Иркутской области

 � РЕПОРТАЖ  
Отличные подарки в 
День семьи, любви и 
верности преподнесли 
молодоженам Иркутска. 
После капитального 
ремонта открылся 
Ленинский отдел 
службы ЗАГС. А 
в Свердловском 
районе состоялась 
необычная церемония 
бракосочетания. 

Семейное дерево

Виталий и Рената Давыдовы 
на колесе обозрения

Владислав и Ирина 
Лебедевы

К счастью наперегонки
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   ПРАЗДНИК 
   РУССКОЙ ОПЕРЫ

Фестиваль открылся в 
«Тальцах» 29 июня. На 
сцене Илимского острога 
состоялся гала-концерт, на 
котором вместе с Губерна-
торским симфоническим 
оркестром и Театром хо-
ровой музыки Иркутской 
областной филармонии 
выступили солисты Анна 
Суркова (Санкт-Петербург), 
Дарья Шувалова (Новоси-
бирск), народная артистка 
Республики Бурятия Ольга 
Жигмитова, Рустам Бури-
боев (Москва), Евгений Бо-
выкин (Екатеринбург).  

– Идея проведения фе-
стиваля принадлежит ху-
дожественному руководи-
телю нашего оркестра Ил-
мару Лапиньшу, она воз-
никла благодаря атмосфере 
музея Тальцы, – рассказала 
министр культуры Иркут-
ской области Олеся Полу-
нина. – Живописные экспо-
зиции выступают прекрас-
ными декорациями к рус-
ским операм и погружают в 
атмосферу ушедшей эпохи. 

В программе гала-кон-
церта прозвучали «Вальс 
цветов» из балета «Щел-
кунчик», романс «День 
ли царит» и Ариозо Во-
ина из кантаты «Москва». 
Во втором отделении были 
исполнены симфонические 
антракты из опер «Пскови-
тянка» и «Иван Сусанин». 
Напомним, организатора-
ми Фестиваля русской опе-
ры выступают правитель-
ство региона, министер-

ство культуры Приангарья 
и Иркутская областная фи-
лармония.

   АКАДЕМИЧЕСКИЙ 
   ОПЕН-ЭЙР

Премьера «Евгения 
Онегина» прошла с боль-
шим успехом, хотя дири-
жер-постановщик оперы 
Илья Дербилов успел поре-
петировать с Губернатор-
ским симфоническим ор-
кестром всего один раз, за 
час до события.

– Я должен был при-
лететь 5 июля, но из-за 
погодных условий 30 часов 
провел в разных аэропор-
тах и прилетел в Иркутск 
только в день премьеры в 
семь часов утра, – сообщил 
художественный руково-
дитель и главный дирижер 
Вятского симфонического 
оркестра им. В.А. Раевского 
Илья Дербилов. – Конеч-
но, большую подготови-
тельную работу к премьере 
провели художественный 
руководитель оркестра Ил-

мар Лапиньш и дирижер 
Максим Качалов. Но нуж-
но отметить, что с иркут-
ским оркестром я выступал 
достаточно много. Это за-
мечательный, сыгранный 
коллектив с большими 
традициями. 

На качестве исполнения 
данный факт никак не ска-
зался. А вот небольших тех-
нических помарок в работе 
оборудования было не из-
бежать. Впрочем, и это не 
испортило впечатления от 
качественно сделанной по-
становки. Режиссером оперы 
выступила бывший глав-
ный режиссер Иркутского 
областного музыкального 
театра им. Н.М. Загурского, 
а ныне москвичка – Наталья 
Печерская. Сдержанную, но 

символичную сценографию 
придумал главный худож-
ник Иркутского драматиче-
ского театра им. Н.П. Ох-
лопкова Александр Плинт. 
Кстати, природные декора-
ции тоже не подвели. В то 
время как в опере Татьяна 
встречала рассвет, солнце 
клонилось к закату, создавая 
ощущение утренней зари. 
А когда лирическая герои-
ня писала письмо Онегину, 
вокруг нее кружила бабоч-
ка. Действующими лицами 
оперы то и дело становились 
ветер и птицы.

   ДРАМА СУДЕБ

– История создания опе-
ры «Евгений Онегин» из-
вестна широко, – расска-

зала зрителям музыковед 
Ольга Чиркова. – В мае 1877 
года Петр Ильич Чайков-
ский писал своему брату 
Модесту о том, что к нему 
в руки попал сюжет «Ев-
гения Онегина», и он заго-
релся идеей создать оперу. 
Уже в июне были закон-
чены первые три картины. 
А в июле композитор же-
нился на своей студентке 
Антонине Милюковой, ко-
торая как пушкинская Та-
тьяна написала ему письмо 
с признанием в любви. Но 
прожили они вместе около 
трех недель, а потом ком-
позитор осознал, что про-
изошла ошибка. Ему стало 
нестерпимо больно. После-
довал нервный кризис, и 
композитор отправился в 
Швейцарию, а затем в Ита-
лию. Все эти события про-
исходили во время работы 
над оперой, они так или 
иначе повлияли на то, что 
Чайковский писал это про-
изведение на одном ды-
хании. Словно сама душа 
композитора говорила зву-
ками этого произведения.

Главные партии в опере 
исполнили солисты луч-
ших российских театров. 
Помещицу Ларину спела 
меццо-сопрано Новоси-
бирского государственного 
академического театра опе-

ИСКУССТВ

«Евгений Онегин» в Тальцах
В Приангарье состоялся Фестиваль русской оперы

 � СОБЫТИЕ  Летним вечером под вуалью 
белоснежных занавесок в декорациях 
старинного острога развернулась 
настоящая любовная драма. 6 и 7 июля 
в архитектурно-этнографическом музее 
«Тальцы» состоялась премьера оперы 
«Евгений Онегин» Петра Чайковского по 
мотивам одноименной поэмы Александра 
Пушкина. Событие, которое посвятили 
225-летию со дня рождения великого 
поэта, стало завершающим аккордом в 
программе IV Фестиваля русской оперы. 
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ИСТ РИЯ СП    РТИВНАЯ СРЕДА  

ИСКУССТВ

ры и балета Юлия Шагдуро-
ва. Няню сыграла сопрано 
Иркутской областной фи-
лармонии Елена Бутырина. 
Роль Татьяны в разных со-
ставах исполнили сопрано 
Московского музыкального 
театра «Геликон-опера» 
Лидия Светозарова и уро-
женка Иркутска, студентка 
Санкт-Петербургской го-
сударственной консерва-
тории им. Н.А. Римского-
Корсакова Анастасия Сур-
кова. Артисткам в полной 
мере удалось выразить чи-
стый и трогательный, но 
преисполненный внутрен-
ней силы и гордости образ 
лирической героини. 

– Больше всего Чайков-
скому был близок образ 
Татьяны, которая в начале 
оперы предстает перед на-
ми страстной и влюблен-
ной девушкой, а в конце 
ее чувства сдержанны, 
– отметила Ольга Чирко-
ва. – Многое, что не было 
сказано Пушкиным в по-
эме, доносит до нас музыка 
Чайковского. Читая роман, 
мы замечаем ироничные 
строки, которых не могло 
быть в музыке компози-
тора – истинного роман-
тика, поэта русской души. 
Поэтому Ленский, который 
часто на страницах рома-
на предстает перед нами 
в ироничном тоне, здесь 
обретает черты типич-
ного романтика, каким и 
был сам Петр Ильич. Герои 
пушкинской драмы обре-
тают в музыке композито-
ра иную жизнь, свое новое 
продолжение, и мы заме-
чаем, как семь картин опе-
ры раскрывают семь этапов 
развития чувств каждого 
из них. Хотя опера была 
названа «лирические сце-
ны», по сути это подлин-
ная драма судеб.

Образ жизнерадостной и 
ветреной Ольги воплотила 
на сцене народная артист-
ка Бурятии меццо-сопрано 
Ольга Жигмитова. Партию 
пылкого влюбленного Лен-
ского спел тенор Центра 
оперного пения имени Га-
лины Вишневской Рустам 
Бурибоев. Рано внутренне 
постаревшего и уставше-
го от жизни Онегина ис-
полнил сербский баритон 
Желько Адрич. Зрители по 
достоинству оценили кра-
соту голосов и игру арти-
стов, а в финале аплодиро-
вали им стоя.

– «Евгений Онегин» 
есть в репертуаре боль-
шинства оперных теа-
тров, но у всех он немного 
разный, – отметил Илья 
Дербилов. – Наша версия 
– классическая. При этом 
герои Пушкина разгова-
ривают на том языке, на 
котором сейчас общаются 
все интеллигентные люди. 
Отсюда эта изумительная 
живость повествования и 
удивительная современ-
ность его произведений.

 � Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

 Æ Анжела, артисты неред-
ко переходят в режис-
серскую профессию, но 
все-таки кем вы себя 
больше ощущаете?

– Наверное, актрисой. 
Параллельно я преподаю в 
киношколе и в театральной 
студии иркутского театра 
«Новая драма». А так как 
преподавать без режиссер-
ских навыков невозможно, 
пробую свои силы в этом 
направлении. Кроме того, у 
меня есть потребность до-
нести до зрителей свое ви-
дение какой-то темы, ведь 
я работаю в театре уже бо-
лее 25 лет. А началось все с 
того, что мой эскиз к спек-
таклю «Это все она?», по-
казанный на «Режиссер-
ской лаборатории», занял 
одно из призовых мест и 
в итоге стал полноценным 
спектаклем. Потом я по-
ступила в Петербургский 
институт культуры на ре-
жиссуру, но жизненные 
обстоятельства сложились 
так, что продолжить обу-
чение не получилось. 

 Æ Вы уже два года высту-
паете режиссером-
постановщиком Губер-
наторского бала. И хотя 
считается, что массо-
вые действа ставить 
проще, чем спектакль, 
мне кажется, это, нао-
борот, задача со звездоч-
кой. 

– На мой взгляд, подход 
к постановке как спекта-
кля, так и массового ме-
роприятия должен быть 
одинаково серьезным. Но 
сложность в том, что над 
спектаклем ты работаешь 
как минимум месяц, а 
здесь все приходится де-
лать буквально за считан-
ные дни. Конечно, массовое 
мероприятие – это больше 
шоу, немного другой жанр, 
чем спектакль. Но здесь 
также нужно искренне и 
хорошо делать свою работу.  

 Æ Трудно ли было рабо-
тать над Губернатор-
ским балом?

– И легко, и трудно. На-
пример, с профессиональ-
ными актерами работа-
лось очень светло, тепло, 
атмосферно. Мы понимали 
друг друга буквально с по-
луслова. С детьми, которые 
занимаются в хореогра-
фических студиях, были 
сложности, но мы их бы-
стро преодолели, ведь ре-
бята умеют слушать. Очень 
комфортно оказалось рабо-
тать с семьей губернатора. 
Нужно отметить, что Игорь 
Иванович Кобзев с супру-
гой и детьми приезжали 
на репетиции абсолютно 
подготовленными и всегда 
вовремя. И это очень при-
ятно, ведь дисциплина в 
нашей профессии – осно-
вополагающее качество. 

По сценарию губернатор 
выступил в качестве ка-
питана большого корабля 
под названием «Иркутская 
область». А дети как бы 
играли самих себя, но в то 
же время – это все-таки 
были придуманные роли. 
В общем, все сработали за-
мечательно! 

Большая помощь в тех-
ническом плане в проведе-
нии была оказана директо-
ром Иркутского ТЮЗа Вик-
тором Степановичем Тока-
ревым. Важная составля-
ющая замысла постановки 
легла на балетмейстера на-
шего театра Юлию Федоро-
ву. В общем, у нас собралась 
отличная команда. И если 
честно, мне даже немного 
не хватает этой атмосфе-
ры, ведь во время рабо-
ты все становятся одной 
семьей. Но впереди новые 
проекты.

 Æ Над чем будете рабо-
тать в ближайшее 
время?

– Директор Центра име-
ни Александра Вампилова 
Галина Анатольевна Со-
луянова попросила меня 
сделать постановку ко дню 
рождения драматурга в 
2025 году. Это уже не пер-
вый наш опыт сотрудни-
чества, в прошлый раз мы 

ставили пластическо-сти-
хотворный спектакль «Ав-
густ». Мне очень близка 
драматургия Вампилова. 

 Æ Видимо, еще и поэтому 
вашу роль Астафьевой в 
спектакле «Дом окнами 
в поле» отметили на 
Международном фести-
вале «ПостЕфремов-
ское пространство» как 
лучшую женскую. Как вы 
пришли в актерскую про-
фессию?

– Я родилась в горо-
де Алма-Ата в Казахстане. 
И первая моя театральная 
студия была при Театре 
для детей и юношества 
имени Наталии Сац. Ту-
да мне посоветовала пойти 
мама, когда я училась в 
девятом классе. Был ка-
стинг, который я успешно 
прошла. Моим педагогом 
стал известный в Иркутске 
режиссер Борис Николае-
вич Преображенский. Вто-
рым педагогом – народный 
артист Казахстана Гавриил 
Бойченко. Его дочь, актри-
са Оксана Бойченко сейчас 
работает в нашем театре. 
Театральный мир очень 
тесен.

 Æ А как вы оказались в 
Иркутске?

– Как раз благодаря 
Оксане Бойченко. Она по-
ступила в Иркутское теа-
тральное училище, и ког-
да приезжала домой, рас-
сказывала о том, как там 
здорово, какие сильные 
педагоги. А так как я ре-
шила, что стану актрисой, 
то приехала сюда. Кстати, 
больше никаких знакомых 
у меня здесь не было. При-
ехала поздно, в августе, но 
меня взяли в дополни-
тельный набор на курс, а 

потом перевели на повы-
шенную стипендию, по-
тому что училась хорошо. 
Я очень благодарна своим 
учителям Валентине Алек-
сандровне Дуловой, Ната-
лье Васильевне Королевой 
и Виталию Константино-
вичу Венгеру – настоящим 
мастерам, которые всему 
меня научили. 

 Æ Почему выбрали именно 
ТЮЗ?

– Я планировала по-
ехать поступать в Москву. 
Но все так сложилось, что 
режиссер Александр Вале-
рьянович Ищенко пригла-
сил меня в свой спектакль 
«Пеппи Длинныйчулок» 
на главную роль. Это был 
мой дебют на сцене ТЮЗа. 
Потом меня позвали рабо-
тать в театр, и я осталась. 

 Æ Какие роли вам особенно 
дороги?

– Я очень люблю камер-
ную сцену, предпочитаю ее 
большим залам. Мне ка-
жется, что я актриса ти-
хого звучания. Был такой 
спектакль «Пора тополи-
ного пуха», который ста-
вил Александр Булдаков. 
Там мы работали вдвоем с 
Димой Ивановым. Еще мне 
дорог образ Астафьевой в 
спектакле «Дом окна-
ми в поле». Очень люблю 
роль Настены в спектакле 
«Живи и помни» по пове-
сти Валентина Распутина. 
Нравится роль Евлампии в 
спектакле «Степной король 
Лир». В постановке Алек-
сандра Гречмана «Уро-
ки французского» у ме-
ня эпизодическая, но тоже 
очень любимая роль мамы. 

 � Елена ОРЛОВА 
Фото из архива Анжелы 
Маркеловой

Анжела Маркелова: Мне есть 
что сказать со сцены

 � ИНТЕРВЬЮ  Актриса Иркутского 
областного театра юного зрителя имени 
А.В. Вампилова Анжела Маркелова знакома 
зрителям по ролям очень разного плана. 
Среди них как нежные лирические 
героини, так и острохарактерные, и даже 
отрицательные образы. Однако в последние 
годы Анжела Маркелова все чаще успешно 
выступает совсем в другом амплуа – 
режиссера. Причем на ее счету не только 
спектакли, но и массовые действа. Например, 
она уже два года ставит Губернаторский 
бал, стараясь сделать это событие для 
выпускников Иркутской области и их 
родителей зрелищным и памятным.
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СЕЛ БЩЕСТВО

   ШКОЛА НАРОДНЫХ РЕМЕСЕЛ

Ровно 40 лет назад Елена Михе-
енкова переехала в Усть-Илимск. 
Окончив архитектурный факуль-
тет политеха, она получила распре-
деление на работу в отдел главного 
архитектора Усть-Илимского гор- 
исполкома. Кроме профессиональ-
ного образования, у нее за плечами 
была художественная школа.

– Работа нам очень нравилась, 
а по пятницам главный архитек-
тор разрешил заниматься творче-
ством. Тогда впервые начали рас-
писывать доски – в то время они 
назывались товарами народного 
потребления, которые должно бы-
ло выпускать каждое предприятие. 
Наш лесодеревообрабатывающий 
комплекс выпускал доски, тол-
кушки для кухонь. Мы их покупа-
ли и разрисовывали, даже отправ-
ляли на выставки. Мне нравилось 
делать зарисовки трав и цветов, 
которые растут в Усть-Илимске, – 
вспоминает Елена Николаевна.

Наступила перестройка, и под-
ругам-архитекторам – Елене 
Михеенковой, Татьяне Бузиной 
и Татьяне Комчиной – пришлось 
менять свою жизнь.

– Возникла идея с росписью. 
Вскоре начальник управления 
культуры поехала в Москву и по-
везла сувениры, созданные по мо-

тивам Хохломы, Городца. Это были 
крепкие работы, но они не понра-
вились. Сказали: «Причем тут вы 
и Городец с Хохломой?».

По мнению собеседницы, свое 
направление формируется деся-
тилетиями, иногда и сотнями лет, 
и не тремя подругами, а династи-
ями, порой целыми деревнями. 
«Но деваться было некуда, надо 
было изобретать что-то свое».

Начались поиски собственного 
стиля.

   РОЗОВЫЙ ГОРОД

– Мы вернулись к зарисовкам, 
как потом назвали их «куртин-
ки» – это растущие цветы, не со-
рванные, композиция, словно вы-
хваченная из тайги. Потребовалось 
лет 25, чтобы выйти на свое на-
правление.

За основу молодые педагоги 
взяли Урало-Сибирскую роспись – 
старинный народный промысел. 
Некогда целые деревни вдоль Ан-
гары руками пришлых масте-
ров были расписаны цветами 
и птицами, но при вводе Усть-
Илимской ГЭС ряд деревень 
ушел под воду. Един-
ственным напомина-
нием о бытовавшем 
в ангарских дерев-
нях художествен-
ном стиле стала 
прялка, подаренная 
школе народных ре-
месел старожилами.

– Когда деревни 
пошли под затопле-
ние, о сохранении роспи-
сей уже никто не думал. Да-
же у нас в краеведческом музее 
не оказалось ни одного расписного 
предмета с тех времен. Однако в 
школьном музее сохранилась рас-
писная прялка. Хозяева пытались 

ее почистить и соскоблили поло-
вину росписи. Наверное, ей больше 
ста лет, – говорит Елена Михеен-
кова. – Урало-Сибирская роспись 
ближе нам и территориально, и 
по духу. Начали появляться пер-
вые работы, впоследствии назван-
ные Илимской росписью – зари-
совка сибирской растительности, 
ягод в технике двойного мазка. Это 
техника росписи, при которой на 
кисть набирается сразу два и более 
цветов.

Отличительной особенностью 
Илимской росписи стали не только 
сибирская флора и двойной ма-
зок, но и деревянная основа, а 
именно сосна. Чаще всего, отме-
чает Елена Николаевна, в росписи 
используются береза, липа и оси-
на, их грунтуют и только после 
этого наносят рисунок. Народный 
мастер же учит включать дерево в 
композицию, не скрывая рисунка 
древесных волокон.

– Усть-Илимск у меня связан с 
Иван-чаем: приехала в 1984 году 
в июле, ощущение было, что го-
род розового цвета. Повсюду рос 
Иван-чай, и очень много ограж-

дений, лоджий, балконов, 
выкрашенных в оттенки 
розово-коричневого, по-
этому цветок легко лег 
в руки и на доски. Хо-
чу сказать, что мы не 
привязываемся сильно 
к времени года. 

   ВДОХНОВЕНИЕ 
   ПОД ОКНОМ

Иван-чай, ромашка, поле-
вая герань, лютик, клевер, а по со-
седству брусника, рябина, шипов-
ник и молодые шишки листвен-
ницы – все это растет через дорогу 
от дома Елены Михеенковой. Усть-
Илимск – город, построенный сре-
ди сибирской тайги, и, как говорит 
наша собеседница, далеко за вдох-
новением ходить не надо: «Все то, 
что мы изображаем, у нас всегда 
перед глазами».

В настоящее время в разработке 
у мастера находится жарок – один 
из символов Приангарья:

– Он легко в руки не дается, 
нельзя в росписи, как в живописи, 
мазками хаотично изобразить, его 
нужно именно построить. Есть не-
сколько вариантов, но пока они не 
устраивают, – рассказывает Елена 
Михеенкова.

Илимская роспись цветет не 
только на деревянной посуде: пе-
дагоги и ученики школы народных 
ремесел экспериментируют, рас-
писывают чемоданы, обувь и даже 
скатерти. Есть и швейная машин-
ка, утюг и ящик с инструмента-
ми. Правда, они тоже деревянные, 
сделанные Владимиром Сагайдач-
ным.

– Владимир – наш выпускник, 
великолепный мастер-резчик, как 
раньше говорили, краснодеревщик. 
Даже без росписи эти предметы 

НАР    ДНЫЙ ПРОМЫСЕЛ

Расписной Илим
В Усть-Илимске мастера создали  
свой стиль художественной росписи

 � МАСТЕРСКАЯ  Иван-чай, клевер Иван-чай, клевер 
и ромашки расцветают на досках, и ромашки расцветают на досках, 
тарелках и даже спортивном тарелках и даже спортивном 
инвентаре – в Усть-Илимской школе инвентаре – в Усть-Илимской школе 
народных ремесел все желающие народных ремесел все желающие 
могут запечатлеть красоту летней могут запечатлеть красоту летней 
тайги. Илимская роспись – стиль тайги. Илимская роспись – стиль 
молодой, но уже узнаваемый, молодой, но уже узнаваемый, 
постепенно выходит за пределы постепенно выходит за пределы 
малой родины. В чем особенность малой родины. В чем особенность 
стиля, какой путь прошли его стиля, какой путь прошли его 
основатели, «Областной» рассказала основатели, «Областной» рассказала 
народный мастер Иркутской области народный мастер Иркутской области 
Елена Михеенкова.Елена Михеенкова.

Елена Волк представила  
Илимскую роспись на выставке

Елена  
Михеенкова

Шкатулка-утюг, 
автор Е.А. Волк
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МАЛАЯ Р    ДИНАПЕРСОНА Н    МЕРА

Напомним, в мае текущего 
года представители обществен-
ных организаций и предприни-
мателей России, в том числе из 
Иркутской области, побывали в 
Социалистической Республике 
Вьетнам. На совещании по раз-
витию двустороннего туризма 
было отмечено, что туроперато-
рам Вьетнама не хватает под-
робной информации об инте-
ресных для туристов местах в 
нашей стране и тем более в Си-
бири. Удивительно, но про Бай-
кал представители некоторых 
компаний слышали впервые – в 
основном гости едут по прото-
ренной дорожке посмотреть Мо-
скву и Санкт-Петербург.

Между Иркутском и Ханоем 
был подписан меморандум о раз-
витии туризма. Стороны дого-
ворились провести презентацию 
туристического потенциала Ир-
кутской области. 

Первое знакомство с вьет-
намскими предпринимателя-
ми состоялось в конце мая на 
Байкальском международном 
форуме партнеров. А 25 июня 
Торгово-промышленная палата в 
Восточной Сибири и агентство по 
туризму Иркутской области про-
вели презентацию для туропера-
торов Вьетнама. 

– Иркутская область прекрас-
на в любой сезон, – отметила в 
приветственной речи руководи-
тель агентства по туризму реги-
она Евгения Найденова. – Наш 
регион обладает конкурентными 
преимуществами, которые спо-
собствуют развитию террито-
рии на мировом уровне. Одно из 
главных – уникальное озеро Бай-
кал всего в 55 минутах от Иркут-
ска. В области развиты разные 

виды туризма – гастрономиче-
ский, культурно-этнографиче-
ский, экологический, активный. 
Есть интересные водные марш-
руты, над развитием которых 
мы сегодня активно работаем. В 
частности, по созданию причаль-
ной инфраструктуры. В планах 
запустить новый туристический 
маршрут – Южно-Байкальское 
кольцо, чтобы у туристов была 
возможность побывать за один 
день на южном Байкале – это 
Листвянка, Байкальск, Слюдянка, 
Танхой, КБЖД и другие интерес-
ные локации.

Иркутские операторы расска-
зали коллегам о туристических 
магнитах, средствах размеще-
ния, местной кухне, представили 
популярные маршруты. Дирек-
тор вьетнамской компании IMCA 
INTERNATIONAL Та Бич Ха заме-
тила, что туристам ее страны бу-
дет интересен в первую очередь 

зимний Байкал, потому что это 
уникальный для них сезон.

– Сибирь и Иркутск – для нас 
новое направление, – продолжила 
Та Бич Ха. – Что-то мы читали 
в интернете, но нужно больше 
материалов, особенно по гото-
вым продуктам. Будет лучше, ес-
ли иркутские компании подгото-
вят отдельные туры для туристов 
из Вьетнама. Есть прямой рейс 
из Ханоя в Иркутск. Необходимо 
привязать к нему туры и про-
граммы. Кстати, у вьетнамских 
туроператоров возникают пробле-
мы при покупке билетов на ави-
арейсы Ханой – Иркутск, так как 
у иркутской авиакомпании нет 
представительства в Ханое. Как-
то надо решать и этот вопрос. 

По ее словам, в Иркутскую об-
ласть, скорее всего, поедут две ка-
тегории туристов – люди, которые 
уже побывали в разных точках 
земного шара, в том числе в России 
(в Москве и Санкт-Петербурге), 
и бизнесмены (особенно в свете 
последних заявлений президента 
РФ Владимира Путина о развитии 
сотрудничества в бизнесе между 
Россией и Вьетнамом). Туристам 
из Республики будут интересны 
не короткие туры в два-три дня, 
а более длинные. Самый опти-
мальный, по мнению Та Бич Ха, 
– шесть дней и семь ночей.  

– Хотелось бы получить фото-
графии и видеоролики о Байкале 
по сезонам, которые мы сможем 
спокойно использовать в промо-
материалах, не опасаясь нарушить 
авторские права, – обратилась с 
просьбой Та Бич Ха. – Было бы 
хорошо провести промо-тур для 
компаний из Вьетнама. 

Иркутские туроператоры под-
держали эту идею. Поскольку на 
лето все планы сверстаны, было 
решено провести такой реклам-
ный тур в октябре этого года в 
рамках туристического форума 
«Время отдыхать на Байкале». 

 � Елена ПШОНКО 
Фото Бориса СЛЕПНЕВА

СОТРУДНИЧЕСТВ

Про Байкал  
слышали впервые
Иркутские туроператоры расскажут 
коллегам из Вьетнама о красотах Приангарья

уже произведения искусства, – от-
мечает народный мастер.

Продвигать Илимскую роспись 
Елене Николаевне помогают ее 
ученицы, народные мастера Ир-
кутской области, посвятившие не 
одно десятилетие освоению тех-
ники. Наталья Зинченко и Елена 
Волк – новые мастера в технике 
Илимской росписи. Они же под-
готовили методические иллюстра-
ции для пособия Елены Николаев-
ны «Илимская роспись: рождение 
сибирского колорита», увидевшего 
свет в 2023 году.

– Сегодня нет рядом моих под-
руг-коллег, так сложилась жизнь, 
но у меня есть две ученицы: Елена 
Волк и Наталья Зинченко, которые 
имеют большой стаж – по 20 лет 
в росписи. Наталья раньше начала 
вместе со мной заниматься роспи-
сью, Елена Анатольевна работает 
самостоятельно как мастер, ищет 
разные варианты. Сегодня нас сно-
ва трое, а учеников, работающих в 
Илимской росписи, более двадца-
ти. Кто-то только начал, а кто-то 
лет по 10 рисует. Есть семьи, ко-
торые ходят на роспись. Что меня 
поразило, в этом году случился бум 
желающих. Может быть, наше на-
строение передалось, может быть, 
от того, что появилось пособие и 
проводились курсы по росписи.

   СЕРДЦЕ ИЛИМА

Елена Михеенкова уверена – у 
Илимской росписи есть все шан-
сы стать одним из новых сим-
волов Иркутской области наравне 
с другими народными промысла-
ми, ассоциирующимися с регио-
ном. Первое знакомство иркутян 
с Илимской росписью произошло 
пять лет назад на мастер-классе 
в Доме народного творчества. В 
этом году передвижная выставка 
«Илимское разноцветье» знако-
мит жителей Приангарья с техни-
кой и историей росписи, проводят-
ся мастер-классы. 

– Илимская роспись вышла за 
пределы района и даже области, 
– говорит Елена Николаевна. – В 
прошлом году Ассоциация масте-
ров народного творчества и ху-
дожественных ремесел «Оникс» 
организовала областные курсы по 
Илимской росписи. С Еленой Ана-
тольевной Волк мы сделали пер-
сональную выставку в Доме Рогаля 
в Иркутске, затем в Ангарске. Се-
годня наша выставка переезжает в 
Хомутово, а после – в Саянск.

В 2023 году Илимская роспись 
побывала на Форуме России и Бела-
руси, а недавно на выставке «Рос-
сия» на ВДНХ в Москве: Елена 
Волк в течение недели проводила 
мастер-классы «Сердце Илима». 
Любой желающий мог расписать 
деревянное сердце сибирским раз-
нотравьем.

– В Чуне в Доме народного твор-
чества работает Анна Черная, она 
много рисует подобное, у нее свой 
подход, но и в ее работах чувству-
ется дыхание Илимской росписи. 
Сам мастер по-своему изображает 
растения, и это не возбраняется, 
хотя обычно наоборот: требуется 
строгое соблюдение канонов. Наша 
задача, чтобы Илимская роспись не 
оставалась в стенах только нашей 
школы.

 � Мария СЛЕПЦОВА 
Фото автора

 � ГОСТЕПРИИМСТВО  
Вьетнамские 
туроператоры готовы 
отправлять своих 
туристов в Сибирь, 
в первую очередь на 
Байкал. Тем более, 
возобновлено прямое 
авиасообщение между 
Иркутском и Ханоем. 
На прошлой неделе для 
них была организована 
презентационная 
сессия о туристическом 
потенциале нашего 
региона, достигнута 
договоренность о 
проведении рекламного 
тура для представителей 
туркомпаний Вьетнама 
уже этой осенью. 



OGIRK.RU24 OGIRK.RU24 10 июля 2024 № 75 (2717)

Одним из самых извест-
ных подвигов времен Вели-
кой Отечественной войны 
считается таран капита-
на Николая Гастелло, со-
вершенный на пятый день 
войны между деревнями 
Мацки и Шепели Молодеч-
ненского района Вилейской 
области Белоруссии. Са-
моотверженный поступок 
летчика 207-го дальнебом-
бардировочного авиацион-
ного полка по частоте упо-
минаний стоит в одном ря-
ду с такими подвигами, как 

бросок на амбразуру Алек-
сандра Матросова. На фоне 
изнурительных боев, на-
помним, Николай Гастелло 
совершил таран на пятый 
день войны, подобного рода 
подвиги подвергались ши-
рочайшей огласке. Подвиг 
капитана Гастелло попал в 
сводки Советского информ-
бюро 5 июля, а еще через 
пять дней очерк о нем опу-
бликовала газета «Правда». 

«Героический подвиг 
совершил командир эска-

дрильи капитан Гастелло. 
Снаряд вражеской зенит-
ки попал в бензиновый бак 
его самолета. Бесстрашный 
командир направил охва-
ченный пламенем самолет 
на скопление автомашин и 
бензиновых цистерн про-
тивника. Десятки герман-
ских машин и цистерн 
взорвались вместе с само-
летом героя», – неподра-
жаемый голос Левитана до-
носился из черных тарелок 
репродукторов. 

Вскоре многие газеты 
опубликовали заметку о 
матери Николая Анастасии 
Семеновне. 8 августа 1941 
года такая информация 
появилась в газете «Ком-
мунар» Куйтунского рай-
она.

«Буду работать не щадя 
своих сил», – заявила мать 
героя капитана – летчика 
Гастелло, погибшего в бо-
ях с германскими фаши-
стами, работница завода 
«Красный богатырь» (Мо-
сква) А.С. Гастелло.

Среди других публика-
ций обращает на себя вни-
мание заметка «Агиткол-
лектив за работой». Чи-
таем. Стиль и пунктуация 

сохранены. «Агитколлек-
тив села Анстаница, кото-
рым руководит заведую-
щий избой-читальней тов. 
Ладанов, перестроил свою 
работу на военный лад. 
Ежедневно проводятся в 
бригадах читки и беседы.

Недавно состоялось об-
щее собрание колхозников, 
на котором колхозники ре-
шили: «В ответ на веро-
ломное нападение Гитлера 
на нашу Родину мы еще 
больше развернем оборон-
ную работу на селе, укре-
пим трудовую дисципли-
ну, будем работать так, как 
никогда не работали». Для 
того чтобы колхоз им. Ка-
линина в срок рассчитал-
ся с яйцепоставками госу-

дарству, колхозники сда-
ли в счет плана 1600 штук 
яиц, кроме того, решили 
от каждой коровы колхоз-
ников сдать по 30 литров 
молока.

На бригадных собраниях 
решено отчислять в фонд 
обороны ежемесячно до 
конца Отечественной вой- 
ны по одному трудодню с 
каждого трудоспособного 
колхозника.

На селе хорошо постав-
лена оборонная работа. 
Сейчас 88 человек колхоз-
ников готовятся к сда-
че норм на значок ПВХО 
первой ступени. Проведено 
уже три занятия».

 � Борис СЛЕПНЕВ
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Сегодня	читаем	газету	«Коммунар»,		
орган	Куйтунского	райкома	ВКП(б)	за	август	1941	года.

	� АРХИВ  На страницах газеты «Областная» 
мы публикуем очередные материалы проекта 
«От мая до мая», посвященные 80-летнему 
юбилею Победы советского народа в Великой 
Отечественной войне, который вся страна 
отметит 9 Мая 2025 года.
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